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Большая вода
Такого крупного и разрушитель-

ного подтопления в Иркутской 
области не случалось почти два сто-
летия. Реки Бирюса, Уда, Ут, Икейка 
и Кирей резко вышли из берегов, а 
уровень реки Ии достиг пикового 
значения 14 метров при критиче-
ской отметке в семь. Вода хлынула 
в 83 населенных пункта, смывая на 
своем пути дома, мосты, дороги. В 
зоне стихийного бедствия оказалось 
почти 33 тысячи человек из Нижне-
удинского, Тайшетского, Тулунско-
го, Чунского, Зиминского и Куй-
тунского районов, есть погибшие и 
пропавшие без вести. Повреждено 
13 автомобильных мостов, подто-
плены дороги местного значения, 
33 поселения оказались отрезаны от 
внешнего мира. В некоторых терри-
ториях вода продолжает прибывать, 
в регионе действует режим чрезвы-
чайной ситуации.

29 июня президент России Вла-
димир Путин и глава МЧС Евге-
ний Зиничев экстренно вылетели 
в Иркутскую область, где провели 
совещание с руководителями про-
фильных министерств, ведомств 
и муниципальных образований. 
Глава государства поручил наладить 
бесперебойную поставку питье-

вой воды, обеспечить доступность 
существующих и подготовку новых 
пунктов временного размещения, 
незамедлительно начать выплаты 
пострадавшим.

— Дети из пострадавших районов 
должны быть отправлены в летние 
лагеря, в том числе в другие реги-
оны. Младшие дети должны быть 
размещены вместе с родителями, 
— подчеркнул Владимир Путин. — 
Нужно взять под жесткий контроль 
ситуацию с ценами на товары первой 
необходимости и не дать спекулянтам 
и недобросовестным торговцам воз-
можность наживаться на беде людей. 

"
Прошу уже сейчас, 
не откладывая, наметить 
план действий по 
восстановлению жилья, 
чтобы завершить эту 
работу как можно быстрее. 
Мы с вами прекрасно 
понимаем, знаем ситуацию 
в сибирских регионах: 
здесь лето очень короткое, 
зима наступает быстро, 
а паводок‑то еще не 
закончился, вода не сошла. 

Когда строить будем? Времени 
очень мало. Нужно сделать все, что-
бы люди не оказались в палатках, 
когда наступят холода.

Не остаться в стороне
Отзвуки большой беды были ус-

лышаны через сотни километров — 
в Иркутске без промедления начали 
собирать гуманитарную помощь для 
пострадавших. Глава города Дми-
трий Бердников призвал иркутян не 
оставаться равнодушными и оказать 
посильную помощь:

— Людям необходимы продукты 
и вода, теплая одежда, медикамен-
ты. Призываю вас помочь в сборе 
средств и вещей первой необходи-
мости для пострадавших. Давайте 
вместе докажем, что для нас нет 
чужой беды.

По городу развернули несколько 
штабов, один из ключевых орга-
низовали в молодежном центре на 
улице Марата. Уже почти неделю 
здесь не покладая рук работают 
десятки добровольцев, волонтеров 

общественного движения «Наш 
Иркутск», ребята из экологических 
отрядов мэра. Девушки занимают-
ся приемом и сортировкой вещей, 
парни — погрузкой.

— Вот подсобрала дома теплые 
вещи, куртки, сапоги, — протягивает 
волонтерам туго набитые пакеты 
иркутянка Валентина Ивановна. — 
Страшно представить, как там люди 
без воды, еды, крыши над головой. 
Мы должны помогать, мы сейчас все 
в одной лодке.

И таких небезучастных людей 
только в этот пункт сбора приходит 
больше сотни в день, как итог — 2-3 
тонны ценного груза за сутки. Не-
сут не только продукты и одежду, 
но и ковры, инвалидные коляски, 
детские игрушки. Волонтеры не от-
казывают никому, отправляют все 
до последней вещицы — знают, что 
сейчас пригодится каждая тряпочка, 
каждый кусок хлеба. В конце дня 
собранное отправляют поездом в Ту-
лун, через 6-7 часов там уже встре-
чают драгоценный груз.

— За первые два дня мы отправили 
семь тонн гуманитарной помощи, в 
том числе 200 кг вещей из нашего ре-
зервного склада на улице Поленова, 
созданного молодежным движением, 
— говорит Константин Бушуев, пред-
седатель общественного движения 
«Наш Иркутск». — Подключились 
все: и школьники, и пенсионеры, и 
предприниматели, и национальные 
диаспоры, и целые компании. Кто-то 
приносит продукты, кто-то отдает 
вещи, кто-то жертвует тонну питьевой 
воды. Это удивляет и вдохновляет, 
гордость берет за наших.

Поначалу гуманитарную помощь 
перевозили в тамбурах поездов, 
а второго июля железная дорога 
выделила целый товарный вагон, в 
который удалось поместить 25 тонн 
необходимых вещей. Кроме того, 
перед этим в подтопленные районы 
направили 30 тонн груза, выделен-
ного Росрезервом: наливные дамбы, 
вместительные палатки, спасатель-
ные лодки, три тысячи одеял.

— Все это доставили из Москвы 
транспортным самолетом Ил-76, а мы 
уже здесь разгрузили и распределили 
в пять районов области, — рассказы-
вает руководитель штаба Роман Ма-

линович, не отрываясь от работы. — 
За день ребята сильно выматываются, 
так что вечером, когда начинается по-
грузка в вагоны, нам нужны лишние 
руки. Сбор вещей и продуктов про-
должается. В первую очередь нужны 
детское питание, детская одежда на 
разный возраст, подгузники. Лишним 
сейчас ничего не будет.

Ксения Исакова 
Фото Дарьи Таракановой  
и Николая Загуменникова

«МЫ ВСЕ В ОДНОЙ ЛОДКЕ»
Как иркутяне помогают жителям районов, пострадавшим от наводнения

Танцевальный зал до отказа 
забит тюками с одеждой, в 
кабинете архитекторов гро-

моздятся мешки с картошкой и 
крупами, конференц-зал превра-
тился в склад питьевой воды... 
Здесь, в городском молодежном 
центре, 29 июня развернулся 
штаб по сбору гуманитарной по-
мощи для жертв наводнения в 
Иркутской области. Волонтеры 
общественного движения «Наш 
Иркутск» с утра до вечера при-
нимают, сортируют и тоннами 
отправляют в пострадавшие 
районы вещи и продукты первой 
необходимости. В зоне подтопле-
ния остаются еще тысячи людей 
без крова, питьевой воды, теплой 
одежды, тысячи наших земляков, 
отрезанных стихией и нуждаю-
щихся в помощи.

ВАЖНО
Пункты приема 
гуманитарной 
помощи в Иркутске

Молодежный центр (ул. 
Марата, 31, цокольный 
этаж). Режим работы — еже-
дневно с 9 до 20 часов.

Опорные пункты по рабо-
те с населением. Работают 
до 10 июля ежедневно с 9 
до 18 часов по следующим 
адресам:

 9 ул. Тимирязева, 42;
 9 ул. Пролетарская, 9;
 9 ул. Рабочего Штаба, 18а;
 9 микрорайон Топкинский, 
12.
Пострадавшим жите-

лям требуются: 
 9 бутилированная вода;
 9 нескоропортящиеся про-
дукты (консервы, крупы);

 9 детское питание, подгуз-
ники;

 9 постельные принадлеж-
ности (одеяла, подушки, 
матрацы, постельное 
белье), полотенца; 

 9 чулочно-носочные из-
делия; 

 9 теплая и легкая одежда 
разного размера, обувь; 

 9 бытовая химия, средства 
гигиены; 

 9 спальные мешки; 
 9 посуда хозяйственная, 
столовые приборы и ку-
хонные принадлежности;

 9 детские игрушки.

Каждый день после закрытия 
штаба волонтёры едут на 
железнодорожный вокзал, 
чтобы отправить собранную и 
рассортированную гуманитарную 
помощь в подтопленные районы 

Транспортным самолетом 
из Москвы в Иркутск доставили 
30‑тонный груз от Росрезерва: 
палатки, спасательные лодки, 
одеяла, медикаменты
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Военизированная форма, пилот-
ки и погоны с двумя буквами КК: 
учащиеся начальных классов школы 
№ 68 — не просто школьники, 
они кадеты. Помимо стандартной 
школьной программы ребята изуча-
ют историю Великой Отечественной 
войны, встречаются с ветеранами 
локальных войн, занимаются строе-
вой подготовкой и следовой работой 
под руководством Пограничного ко-
митета. Ведь не просто так их класс 
называется «Погранцы». Действу-
ющие офицеры-наставники также 
проводят для кадетов занятия по 
топографии в аэропорту Иркутска. 
А кроме того, они изучают хореогра-
фию, музыку и этикет.

Недавно ребята и их педагог Ольга 
Ларионова принимали участие в 

X Международном слете учителей 
и IV Всероссийском форуме соци-
ально-педагогических работников в 
Сочи, где представили инновацион-
ный социальный проект: «Три поко-
ления. Сердцами добрыми едины». 
Он получил самую высокую оценку 
жюри и кадетов из других городов 

России. Руководитель кадетского 
класса Ольга Васильевна также поде-
лилась с коллегами опытом работы 
с кадетами, провела открытый урок 
«День памяти». После возвращения 
школьной делегации в Иркутск с 
кадетским классом встретился глава 
города Дмитрий Бердников.

— Кадетские классы — явление, 
на мой взгляд, уникальное. Они 
позволяют получить не только 
качественное образование. Ученики 
посещают дополнительные занятия 
по ОБЖ, строевой подготовке, полу-
чают навыки оказания медицинской 
помощи. И наряду с этим занимают-
ся хореографией и вокалом. Но са-
мое главное — здесь воспитываются 
настоящие патриоты нашего города, 
страны, — обратился к кадетам мэр 
Иркутска. 

"
Кадетскими классами 
могут гордиться далеко 
не все российские города. 
Воспитанники‑иркутяне 
кадетских классов и 
их педагоги достойно 
показывают себя 
на всероссийском уровне.

В Иркутске кадетские классы 
открыты в пяти школах. В 68-й 
школе кадетский класс «Погранцы» 
существует два года. Еще три класса 
пограничной направленности есть в 
школе № 2. Классы МЧС открыты в 
школе № 10 и гимназии № 44, два 
класса МВД — в школе № 45.

Наталья Кондрашова  
Фото Дарьи Таракановой

Дворы на улицах Демьяна 
Бедного и Просвещения не 
ремонтировались уже более 20 
лет. По словам жителей, главное 
неудобство заключалось в том, что 
грунтовую дорогу во время дождей 
сильно размывало — ни пройти ни 
проехать.

— Сегодня мы побывали во дворах 
на улицах Демьяна Бедного, 36, 38, 
Просвещения, 38, Ленинградской, 
77, и Муравьева, 21. Это те дворы, 

в которых не то что не проводился 
ремонт, вообще не было асфальта! 
Сейчас здесь идут комплексные 
работы. Они выполняются в тесном 
взаимодействии с жителями, 
которые самостоятельно решают, 
какой будет их придомовая 
территория, — отметил глава города.

В ходе благоустройства дорогу 
заасфальтировали, обустроили 
тротуары и площадку для 
сушки белья, отремонтировали 
колодцы. Вскоре здесь выполнят 
обрезку деревьев, установят 
урны и спортивную площадку с 
тренажерами.

По просьбе жителей дома № 77 
на улице Ленинградской во дворе 
заасфальтировали проезжую часть, 
обустроили тротуары, парковочные 
карманы, газоны. Позже устано-

вят ограждения, высадят деревья 
и кустарники, установят урны и 
лавочки. 

"
Также в этом году 
продолжилось 
благоустройство 
придомовых территорий в 
районе улицы Муравьева.

— Это хороший пример 
комплексного благоустройства 
не только одного двора, но и 
значительной территории в 
целом. В прошлые годы мы 
ремонтировали близлежащие 
дворы — на Украинской, 17, и 
Сибирских Партизан, 20. В этом 
году во дворе дома № 21 на Мура-
вьева заасфальтируют проезжую 
часть, сделают устройство бортовых 

камней и тротуаров, увеличат 
количество зеленых насаждений, 
проведут формовочную обрезку 
деревьев, установят уличные 
тренажеры. Кроме этого, в двух 
соседних дворах — на Муравьева, 19 
и 23, заасфальтируют территорию, 
обустроят тротуары и газоны, 
— доложила заместитель мэра 
— председатель комитета по 
управлению Ленинским округом 
администрации Иркутска Татьяна 
Жичина.

Всего в текущем году в Иркутске 
благоустроят порядка 230 дворов 
по приоритетному проекту 
«Формирование комфортной 
городской среды». В 50 из них 
к работам уже приступили.

Ирина Шпак 
Фото Дарьи Таракановой

ВОСПИТАНИЕ ПАТРИОТОВ
Мэр Иркутска Дмитрий Бердников встретился с кадетами Ленинского округа

ДВОРОВЫЙ ПЕРЕВОРОТ
В девяти придомовых территориях Ленинского округа 

начались ремонтные работы

Кадеты школы № 68 при-
няли участие в Междуна-
родном слете учителей 

и Всероссийском форуме соци-
ально-педагогических работни-
ков, которые проходили в Сочи 
в июне. Социальные проекты 
иркутян, представленные там, 
получили самую высокую оценку 
жюри. С кадетами и их руково-
дителем встретился глава города 
Дмитрий Бердников. 

Дворы без асфальта, 
детских площадок 
и скамеек — трудно 

поверить, но такие места еще 
остались в отдаленных уголках 
Иркутска. К ремонту самых 
неблагоустроенных придомовых 
территорий уже приступили в 
Ленинском округе. Всего летом в 
рамках приоритетного проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды» в районе 
обновят 35 дворов, в том числе 14 
комплексно. Качество ремонта 
проверил мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников. 

Социальный проект иркутских кадетов «Сердцами добрыми едины» 
получил высокую оценку на всероссийском уровне

Во дворах Ленинского района асфальтируют дороги, обустраивают 
тротуары и газоныЖители сами решают, какой будет их придомовая территория
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В выпуске газеты «Иркутск» от 7 
июня 2019 года в материале «Ябло-
ко раздора, или Как отодвинуть 
конкурентов» речь шла о том, что 
местные товаропроизводители и 
торговцы из ближнего зарубежья, 
продавцы собственной продукции и 
перекупщики имеют сегодня равные 
права на осуществление торговой 
деятельности. Со всеми подписы-
ваются договоры в соответствии с 
очередностью поданных заявлений. 
Тарифная политика аренды торго-
вых мест не меняется уже в течение 
пяти лет. Все тарифы в соответствии 
с законом находятся в открытом 
доступе — размещены на стендах 
с информацией, а также на сайте 
организации. Более того, для людей 
социально незащищенных увеличе-
но количество торговых мест за счет 
организации семи сельскохозяй-
ственных ярмарок в разных районах 
Иркутска. Плата за социальные 
места составляет 50 рублей в день 
на площадке Центрального рынка и 
20 рублей в день — на ярмарках.

Но эта работа хоть и важная, но 
все-таки не является стратегической 
в плане развития предприятия. В 
городах Центральной России рынки 
уже давно перестали быть просто 
торговыми площадками. Современ-
ный подход расширяет функции 

торговых объектов безгранично: 
люди должны получить здесь воз-
можность вкусно поесть, провести 
время с друзьями за чашкой кофе, 
побывать на мастер-классе извест-
ного шеф-повара или шоколатье и 
так далее и тому подобное. Руковод-
ство МУПа «Центральный рынок» 
планирует превратить третий этаж 
здания в зону фуд-корта. Проект 
выполнен, уже можно приступать к 
строительно-монтажным работам. 
Но, увы, на стадии, когда руковод-
ством МУПа уже проведена большая 
работа по оптимизации управления, 
ремонту и перепроектированию 
здания, а в бюджет города впервые 
за много лет перечислен процент от 
прибыли (пусть пока и небольшой 
— около 250 тысяч рублей), рабо-
той предприятия вдруг пристально 
заинтересовались депутаты город-
ской думы. И ведь какой вопрос их 
взволновал: «Почему в 2014 году, 
до прихода действующего руковод-
ства, рынок платил в бюджет почти 

четыре десятка миллионов, а сейчас 
всего ничего?» Если не вникать 
в детали, вопрос звучит вполне 
патриотично. Но больно уж как-то 
просто все получается. Давайте все 
же вникнем.

МУП «Центральный рынок» 
обязан перечислять по итогам года в 
бюджет города 30 процентов от при-
были предприятия. В 2018 году она 
составила порядка 800 тысяч. Мало, 
говорят депутаты. Вот в 2014 году 
в бюджет города поступили аж 38 
млн руб. Откуда такая цифра? На са-
мом деле рынок платил эти деньги 
в бюджет не из прибыли, хотя она 
у него и ранее была порядка 3 млн 
рублей в год. Но в законе, который 
регламентирует взаимоотношения 
МУПа и учредителя — админи-
страции города в лице КУМИ, есть 
такой небольшой нюанс. Если МУП 
арендует у муниципалитета помеще-
ния и землю, то платить отчисления 
от прибыли ему не нужно. А до 2014 
года Центральный рынок арендовал 

у города довольно солидный участок 
земли и стоящие на нем складские 
помещения на улице Пискунова. 
Именно за пользование этим объ-
ектом МУП перечислял в бюджет 38 
млн рублей. То есть, по сути, деньги 
из одного бюджетного кармана про-
сто переходили в другой, и от пере-
мены мест слагаемых сумма в итоге 
не менялась. Формула перестала 
работать, когда с приходом в 2015 
году нового директора — Влади-
слава Свердлова рынок отказался от 
аренды складов, так как эти траты 
были нецелесообразными.

А куда же тогда шла ежегодная 
прибыль размером в 3 млн рублей? 
Расход, как известно, определяется 
по приходу. 

"
Штат МУПа «Центральный 
рынок» до 2014 года 
насчитывал аж 225 
человек. По сравнению 
с четырьмя десятками 
сотрудников, 
работающими 
на предприятии сегодня, 
это целая армия. 

Каждому премия, ежегодная ма-
териальная помощь, дополнитель-
ный оплачиваемый день к отпуску 
— всё из прибыли. Более того, у этой 
армии в аренде было целое поле, 
куда все дружно выезжали сажать 
картошку опять же на арендованных 
автобусах.

С помощью такой простой ариф-
метики патриотичный с виду во-
прос стал и не вопросом вовсе. Но 
почему-то многие депутаты предпо-
читают по-прежнему им задаваться. 
Может, с арифметикой не дружат, 
а может, есть еще какая-то другая 
причина?..

Виктор Краснов 
Фото Валентина Карпова

— Мы продолжаем сохранять соци-
альную направленность бюджета города. 
Ежегодно более 60% расходов направля-
ются на социальную сферу: заработную 
плату бюджетников, социальную под-
держку населения, выплату подъемных 
для молодых учителей, медиков, работни-
ков культуры, — подчеркнул мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников.

Кроме того, по его словам, в этом году 
дополнительные средства пойдут на 
ремонт и строительство социально значи-
мых объектов, ремонт дорог и ряд других 
целей, по-настоящему важных для ирку-
тян.

Как пояснила заместитель мэра — пред-
седатель комитета по бюджетной полити-
ке и финансам администрации Иркутска 
Альфия Валиулина, увеличение произо-
шло за счет налоговых и неналоговых 
поступлений. В частности, увеличены 
поступления налога на доходы физиче-
ских лиц, налога на имущество физиче-
ских лиц, земельного налога, государственной 
пошлины, доходов от продажи материальных и 
нематериальных активов и платы за негативное 
воздействие на окружающую среду.

— Кроме того, в соответствии с изменения-
ми, внесенными в мае текущего года в закон 
Иркутской области «Об областном бюджете», 
и установленным порядком предоставления 
субсидий местным бюджетам на софинансиро-

вание расходных обязательств, Иркутску пере-
даны межбюджетные трансферты на общую 
сумму 3 млрд 65 млн рублей. Таким образом, 
доходная часть бюджета города увеличена на 
3 млрд 481 млн рублей, — отметила Альфия 
Валиулина.

В социальной сфере средства направят на 
решение таких задач, как завершение строитель-
ства и ввод в эксплуатацию с 1 сентября 2019 года 
школы в микрорайоне Лесном, на возведение 

пристроя для начальных классов к школе 
№ 14. Кроме того, будут выделены деньги 
на софинансирование мероприятий по 
капитальному ремонту спортивного поля 
спорткомплекса «Авиатор» и приобре-
тение спортивного инвентаря и оборудо-
вания в физкультурно-оздоровительный 
комплекс на бульваре Рябикова. Почти 52 
млн дополнительно потратят на проведе-
ние ремонтных работ в муниципальных 
учреждениях.

"
На реконструкцию и ремонт 
автомобильных дорог в рамках 

софинансирования национального 
проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные 
дороги» также планируется 
дополнительно направить почти  
245 млн рублей.

Добавятся финансовые средства на 
устройство и ремонт детских и спортив-

ных площадок, линий наружного освещения и 
капитальный ремонт сетей водоснабжения на 
территории частного сектора.

В связи с нехваткой средств, выделенных из 
областного бюджета на исполнение государствен-
ных полномочий по отлову и содержанию безнад-
зорных собак и кошек, на эти цели также предус-
мотрены бюджетные средства города.

Алексей Буренин

ПРОСТАЯ АРИФМЕТИКА
Или почему некоторые депутаты с ней не дружат

Вопрос о том, почему на-
кануне старта очередной 
избирательной кампании 

депутаты думы Иркутска так оза-
ботились деятельностью МУПа 
«Центральный рынок», уже об-
суждался на страницах газеты 
«Иркутск». Сегодня в продолже-
ние темы вспомним еще несколь-
ко позитивных фактов, которые 
произошли в работе муниципаль-
ного предприятия за последние 
несколько лет.

ГОРОДСКОЙ БЮДЖЕТ
В социальную сферу города направят дополнительные средства

Решение о внесении 
изменений в бюджет 
Иркутска были 

приняты на заседании 
городской думы.

В Иркутске продолжится ремонт и строительство  
социально значимых объектов
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Заместитель мэра — председатель 
комитета по управлению муници-
пальным имуществом Екатерина 
Козулина рассказала, что у бани на 
улице Алмазной появился новый 
концессионер (инвестор), который в 
ближайшее время приведет ее в по-
рядок. Соглашение с ним подписано 
на 30 лет, при этом объект остается 
в муниципальной собственности, и 
администрация города будет кон-
тролировать деятельность предпри-
нимателя на всех этапах ремонта и 
эксплуатации.

— В условиях соглашения про-
писаны график, объемы и виды 
работ по восстановлению бани. 
Социальные льготы для населения 
сохраняются, — уточнила Екатерина 
Козулина.

Руководитель компании-концесси-
онера Альбина Дамбаева рассказала, 
что здание ждет реконструкция.

— Мы будем полностью ремонти-
ровать стены, пол, поменяем вен-
тиляцию, восстановим котельную, 
— отметила она.

"
Глобальное обновление 
бани обойдется примерно 
в 9,5 млн рублей. Самый 
масштабный этап в 
предстоящем ремонте 
— подключение к 
центральным тепловым 
сетям.

— Ранее объект отапливался 
угольной котельной, поступали 
жалобы от жителей близлежащих 
домов. Сегодня подготовлен проект 
подключения к центральным сетям. 
Таким способом будет снижено воз-
действие на экологию, — уточнил 
заместитель мэра — председатель 

комитета по управлению Свердлов-
ским округом Антон Медко.

Жительницу Первомайского 
Светлану Прокопенко, пришедшую 
на встречу, перспективы развития 
бани радуют. Она ее постоянный 
посетитель.

— Бане давно нужен был ремонт: 
текущие краны, потолок в ужасном 
состоянии, старые скользкие полы, 
трещины в стенах... Мы очень рады 
предстоящему ремонту, — призна-
лась она.

Ремонтные работы начнутся в бли-
жайшее время. Их планируется завер-
шить к концу осени. После обновления 
баня сможет принимать до 100 человек 
одновременно. Изменится и график ра-
боты — помывочные услуги здесь будут 
предоставлять 6 дней в неделю.

Наталья Кондрашова 
Фото пресс-службы администрации

БАННЫЙ ДЕНЬ
В Первомайском отремонтируют баню

В микрорайоне Первомайском 
прошла встреча местных  
жителей с представителями 

городской администрации, думы 
и руководством округа. Главный вопрос, 
который обсуждался на встрече, — 
судьба бани на ул. Алмазной, она уже 
полгода закрыта. 

ТРЕБОВАНИЯ К ГОТОВЫМ ОРИГИНАЛ-МАКЕТАМ
Макеты принимаются в электронной версии в формате Tiff: разрешение 300 dpi, 1:1, цвет 

CMYK (с приложением распечатки). Текст и линии черного цвета должны иметь цвет C:0 
M:0 Y:0 K:100 с выставленным на них overprint.

Размеры макетов должны соответствовать модульной сетке.
Содержание рекламы не должно противоречить действующему законодательству РФ.

РАСЦЕНКИ
на услуги по размещению предвыборных агитационных материалов выборов депутатов Думы Иркутска  

седьмого созыва в общественно-политической газете «Иркутск»

Газетная 
полоса 
в долях

Площадь 
(кв. см)

Размеры оригинал‑макетов Стоимость 
(в рублях)Горизонталь-

ный (мм)
Вертикаль-
ный (мм)

1 полоса 1007 265 х 380 – 80 000

1/2  498 265 х 188 – 40 000

1/3 329 265 х 124 – 27 000

1/4  244 265 х 92 130 х 188 20 000

1/8 120 130 х 92 92 х 130 10 000

ОБ ИЗДАНИИ
Полноцвет (4+4)
Тираж — 41 000 экземпляров
Формат — А3

Объем издания — 16 полос
День выхода — четверг
Территория распространения — г. Иркутск

Ремонтные работы начнутся в ближайшее время.  
Их планируется завершить к концу осени
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Идея создать территориальное 
общественное самоуправление по-
явилась в 2013 году. Тогда жильцы 
новостроек на Баумана поняли, 
что толком и не знают друг друга. 
В дома № 205, 207, 201 и 197 на про-
тяжении 10 лет переселяли жителей 
аварийных и ветхих строений со 
всего города: с улиц Александра Не-
вского и Байкальской, из поселков 
Кирова и Жилкино, а в дом № 201 
из Усть-Ордынского округа пере-
ехали десять участников Великой 
Отечественной войны. Разумеется, 
многие долгое время чувствовали 
себя неуютно на новом месте.

— Большинство из нас раньше 
были жильцами частных домов, 
небольших деревянных двухэтажек, 
бараков, так что привыкли общать-
ся с соседями, знать в лицо друг 
друга. А после переселения многие 
почувствовали себя одинокими, осо-
бенно люди преклонного возраста, 
— вспоминает председатель ТОСа 
«Мудрость» Елена Гавкина. — Хоте-
лось создать объединение, которое 
стало бы крепкой, надежной опо-
рой для людей. Сначала появилась 
инициативная группа, в которую в 
основном вошли школьные педа-
гоги, воспитатели детских садов, 
затем подтянулись и активисты из 
других профессиональных групп, 
пенсионеры, ветераны труда.

Сначала был создан совет ветера-
нов, руководителем которого стала 
Любовь Филипповна Горелая. Пер-
вое собрание прошло в библиотеке 
«Алые паруса», где в это время была 
организована тематическая книж-
ная выставка «Мудрость». Членам 
только что созданной организации 
показалось, что это название от-
лично подходит и для них: хотелось 
проявить мудрость в решении соци-
альных, сложных бытовых вопро-
сов территории. И уже через год, в 
августе 2014-го, официально был 
зарегистрирован ТОС «Мудрость», в 
который вошли четыре новостройки 
на Баумана.

Свою работу активисты ТОСа на-
чали с поквартирного обхода.

— Помню, как вечерами с Любо-
вью Филипповной стучали в двери, 
знакомились со всеми, рассказы-
вали о том, что создан ТОС, чем 
будем заниматься, приглашали 
принять участие в организации 
дворовых праздни-

ков и других мероприятий. И люди 
откликались, улыбались, пригла-
шали на чай. Так мы узнавали, где 
живет пожилой человек, которому 
нужна помощь, где многодетная 
семья, а где мать-одиночка. Нашей 
главной целью было сплотить лю-
дей, познакомить друг с другом, на-
учить комфортно и свободно жить 
в новых условиях после переезда, — 
рассказывает Елена Гавкина.

Новый, 2015 год — первый празд-
ник, который ТОС провел собствен-
ными силами в своем дворе. В его 
организации приняли участие уже 
все соседи. Дети сделали украшения 
для елки, женщины помогли сшить 
флажки для растяжек, а мужчины — 
соорудить горку и фигуры из снега. 
На праздник вышел и стар и млад. 
И активисты поняли: ТОСу быть, 
он действительно нужен жителям. 
Теперь объединение проводит до 10 
мероприятий за год, включается во 
все социальные проекты города, на-
пример полюбившийся иркутянам 
кинотеатр под открытым небом.

Жильцы взялись и за решение 
бытовых и социальных вопро-
сов. Активисты ТОСа «Мудрость», 
оправдывая свое название, искали 
конструктивные выходы из про-
блемных ситуаций. Когда на тер-
ритории новых домов еще стоял 
строительный забор, лежал мусор, 
обращались в мэрию, искали по-

мощи у спонсоров, прикладывали и 
собственные усилия для обустрой-
ства двора. Например, каждое лето 
во главе с растениеводами соседи 
высаживают до 1000 цветочных 
кустов. Кстати, городской конкурс 
«Цветы у дома» стал первым со-
ревнованием, в котором ТОС «Му-
дрость» принял участие.

"
В наших домах много 
пенсионеров, людей 
пожилого возраста. 
Вовлекая их в озеленение 
двора, мы в первую 
очередь хотели их 
сблизить. Одиноким 
можно быть и в семье, но 
соседи у нас всегда придут 
на помощь. 

Когда нам выделили специаль-
ное помещение в доме № 207, мы 
стали вместе с советом ветеранов 
проводить мастер-классы, чаепи-
тия, встречи для людей разного 
возраста. И всегда жильцы активно 
откликались, — рассказывает Елена 
Гавкина.

В 2015 году жители поняли, что 
сами готовы обслуживать свои 
дома и двор. Так ТОС «Мудрость» 
создал управляющую компанию 
«Квартал», это уникальный случай 
для Иркутска. В областном цен-
тре немало ТСЖ, организованных 
силами общественников, но никто 

раньше не решался осно-
вать крупную управляющую 
компанию с немаленьким 

штатом. Ее директором и стала 
Елена Владимировна Гавкина, она 
как раз уволилась из школы. В штат 
набирали в первую очередь местных 
жителей. Так что сотрудники УК 
лично заинтересованы в высоком 
качестве работы.

— Я полтора часа иду с работы 
домой, хотя офис находится в со-
седнем здании, — смеется Елена 
Владимировна. — Подходят соседи, 
обсуждаем вопросы, проблемы, они 
высказывают мне свои пожелания. 
Сейчас управляющая компания 
обслуживает не только четыре 
дома ТОСа, но и соседние. Однако 
за количеством не гонимся. Мы за 
каждый шаг ответ держим перед 
своими жильцами, иначе и не полу-
чается.

Решать бытовые вопросы по-
могает администрация города, с 
руководством Ленинского округа 
ТОС «Мудрость», совет ветеранов и 
управляющая компания встречаются 
часто. Общими усилиями удалось 
попасть в программу «Формирова-
ние комфортной городской среды», 
благоустройство двора ожидается в 
2020—2021 годах. Раз в квартал ТОС 
участвует в заседаниях комиссии при 
мэре Иркутска, где делится своим 
опытом и проблемами. Недавно и 
глава города Дмитрий Бердников 
встретился с жителями, пообщался с 
советом ветеранов, активистами, об-
судил вопросы дальнейшего благо-
устройства придомовых территорий.

— Сегодня наша задача — со-
вместными усилиями создать 
комфортные условия для прожи-

вания. Хочу особо обо-
значить, что все рабо-
ты будут идти в тесном 
взаимодействии с 
жителями. Ход ремон-
та будем контролиро-
вать вместе. Если вдруг 
у вас будут возникать 
какие-то пожелания 
или замечания, всегда 
можете обратиться, — 
подчеркнул Дмитрий 
Бердников.

Елена Трофименко 
Фото из архива  
ТОС «Мудрость»

ТОВАРИЩЕСТВО МУДРЫХ
ТОС «Мудрость» отмечает пятилетний юбилей

Соседи просто хотели под-
ружиться и обустроить 
свой двор, а в итоге создали 

объединение, ставшее надежной 
защитой для целого квартала. 
Именно так в одном предложе-
нии можно охарактеризовать ТОС 
«Мудрость», который появился в 
Ленинском районе Иркутска пять 
лет назад.

Активисты ТОСа «Мудрость» 
вместе решают бытовые 
и социальные вопросы, 

помогают друг другу, 
занимаются творческой 

и общественной работой 
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Третьего июля Иван Алексеевич 
отметил 96-летие. Как обычно, в 
этот день собралась его большая 
семья. Иван Бровкин 30 лет препо-
давал рисование в Иркутском регио-
нальном колледже педагогического 
образования, он глава династии 
художников. Все поколения в его 
семье связаны с живописным твор-
чеством: сын Василий, внучка Анна 
и правнучка Ксения. Ксюша сейчас 
учится в колледже, где когда-то учи-
тельствовал Иван Алексеевич.

— Наш прадед — постоянный 
гость «Уроков мужества», празд-
ничных мероприятий и встреч со 
студентами, — рассказывает Ксения 
Порошина. — Я часто бываю на этих 
беседах и вижу, с каким уважением 
слушают студенты его рассказы о 
военных годах. Он всегда с большим 
удовольствием встречается с моло-
дежью, делится своими воспомина-
ниями, читает стихи, играет  
на аккордеоне.

Действительно, несмотря на воз-
раст, Иван Алексеевич до сих пор 
мастерски исполняет на своем инстру-
менте песни военных лет. Играл он и 
на войне. Так как никогда не курил, 
выменял пайки с махоркой на баян. 
Иван Бровкин с детства был творче-
ским человеком, мечтал стать худож-
ником. Но сразу поступить в художе-
ственное училище помешала война.

— Прадед ушел на фронт добро-
вольцем в 17 лет, — рассказывает 
Ксения Порошина. — В срочном 
порядке выучился на летчика. Об-
ладая хорошей фотографической 
памятью, во время полетов легко 
запоминал местность, это помогало 
при доставке писем. Приходилось 
совершать и боевые вылеты в тыл 
врага, где его самолет несколько раз 
попадал в тяжелые ситуации. Как-то 
раз они бомбили пункт боеприпасов 
врага. После окончания операции 
решили вернуться, проверить обста-
новку. И, видимо, не до конца все 
уничтожили — их самих сбили во 
время возвращения. Самолет упал, 
но каким-то чудом они с напарни-
ком уцелели. Сам Иван Алексеевич 
до сих пор не может объяснить, по-
чему выжил в той страшной войне, 
пережив многих молодых однопол-
чан. Наверное, ему была уготована 
иная и необыкновенная судьба.

После демобилизации Иван Бров-
кин вернулся к любимому занятию: 
окончил Иркутское художественное 
училище, стал преподавать рисова-
ние в педагогическом училище. Там 
же встретил свою жену, которая на 
протяжении всей жизни оставалась 
для него верным другом и музой. 
Дети, внуки и правнуки радуют деду 
Ваню (так зовут Ивана Алексеевича 
в семье) своими успехами.

— Все мы унаследовали его 
большую любовь к родной природе, 
энергичность и трудолюбие, — го-
ворит правнучка ветерана. — Он 
радуется, что мы развиваемся все-
сторонне, например, в нашей семье 
все занимаются верховой ездой. Ко-
нечно, деда Ваня гордится, что мы 

продолжили его дело. Всегда просит 
показать наши работы, с интересом 
их оценивает.

Может покритиковать, подсказать 
и всегда найдет, за что похвалить. 
Прадед больше всего любит живо-
пись, в этом мы с ним похожи.

Иван Алексеевич даже в 96 лет 
остается подтянутым, собранным. 
Занимается огородом, ходит на ры-
балку, причем сам управляет лодкой 
и имеет «водные» права. Не может 
сидеть без дела: пишет пейзажи, 
занимается активной общественной 
работой в совете ветеранов.

— Прадед у нас стойкий, крепкий 
духом, — отмечает Ксения Пороши-
на. — Это помогло ему пройти через 
все тяготы войны. Любит во всем 
порядок и нас этому учит. Напри-
мер, деда Ваня очень одобряет, что я 
хожу с собранными волосами. Меня 
это всегда умиляет.

Иван Алексеевич часто рассказы-
вает правнукам о военном времени, 
о том, какой ценой далась победа.

— Я была совсем маленькой, 
только научилась говорить, но хоро-
шо помню прадеда в праздничном 
пиджаке с медалями, — рассказывает 
Ксения Порошина. — Их было много, 
мне хотелось все потрогать. 

"
Казалось, что деда Ваня 
— самый главный герой 
и только благодаря ему 
наша страна победила 
фашистов. С интересом 
слушаю его воспоминания 
и сейчас, только не 
могу перенести, когда 
он начинает плакать, 
рассказывая о войне. 
Сердце щемит…

В прошлом году Ксения написала 
эссе о своем прадеде. Оно заняло вто-
рое место во всероссийском патрио-
тическом конкурсе. Ксения не только 
рассказала об интересной судьбе 
Ивана Алексеевича, но и раскрыла 
его характер, гражданскую позицию. 
Вот выдержка из этого эссе.

«Ему интересно все, что проис-
ходит вокруг, хотя многое и расстра-
ивает. Иван Алексеевич Бровкин 
— человек с достаточно жестким 

характером, имеет на все собствен-
ное мнение и не стесняется демон-
стрировать свою принципиальность. 
Но к детям, в особенности к своим 
правнукам, он относится с большой 
теплотой и любовью. В то же время 
он видит в нас свое продолжение 
и делится всем, что его тревожит. 
Часто с горечью он говорит о сегод-
няшней жизни, о неверном вос-
питании молодежи, его беспокоит 
низкий уровень патриотизма и мно-
гие другие злободневные проблемы. 
Дедушка старается прививать нам 
любовь к своей Родине:

— Во время войны мы все 
упирались, не жалея сил 
своих, делали все возмож-
ное и невозможное, чтобы 
выбросить врага с терри-
тории нашей страны и не 
допустить распространения 
фашистской чумы. На фрон-
те всегда было понятно, где 
друг и кто враг. Сегодня 
многое перепуталось. И ведь 
большинство людей все 
видят и все понимают. По-
чему молчат? Вам, молодым, 
предстоит наводить порядок 
в своей стране, строить но-
вую жизнь и сохранить мир. Защи-
щайте свою Родину!

Я не знаю, как ответить Ивану 
Алексеевичу на такие сложные вопро-
сы. Но мне кажется, что со временем 
все встанет на свои места. Ведь есть же 
мы — пока еще молодые и неокреп-
шие листочки его родового дерева. В 
нас течет его кровь, мы питаемся от 
его энергии, патриотизма, жизнелю-
бия и справедливых установок. Я, как 
и сегодняшнее поколение молодых, 
чувствую не только всю силу своего 
рода, но и ответственность перед ним 
за нашу жизнь. Думаю, что многие 
мои ровесники будут следовать заве-
там наших дедов и прадедов, стре-
миться сохранить мир в своей стране, 
сделать Россию сильной, справедли-
вой и могучей, такой, о которой мечта-
ли все наши предки и мечтаем мы».

Элина Халтанова 
Фото из семейного архива  

Ивана Бровкина

СУДЬБА ХУДОЖНИКА 
О жизни, творчестве и семье ветерана Великой 

Отечественной войны Ивана Алексеевича Бровкина

Близится торжественная и 
трагическая дата: в сле-
дующем году наша страна 

отметит 75-летие со дня Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Ветеранов остается все меньше 
и меньше, и наш долг — не за-
бывать об их подвиге. Старшему 
поколению пришлось многое пре-
одолеть, чтобы отстоять мир для 
своих потомков. Мы начинаем 
серию публикаций об иркутянах 
— героях Великой Отечественной 
войны. Сегодня о фронтовике 
Иване Алексеевиче Бровкине рас-
сказывает его правнучка, сту-
дентка 3-го курса ИРКПО Ксения 
Порошина.

Иван Алексеевич — счастливый человек. 
Пройдя через тяготы войны, он выжил 
и обзавелся большой и дружной семьей

 «Прадед у нас стойкий, 
крепкий духом», — отмечает его 
правнучка Ксения

Вернувшись с войны, он окончил 
Иркутское художественное 
училище, стал преподавать 
в педагогическом училище  

и там же встретил свою жену

Иван с детства мечтал стать 
художником, однако в 17 лет ушел 
на фронт добровольцем
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Легальный «нелегал» 
Рев моторов, визг шин, запах 

жженой резины, сумасшедшие 
скорости. Безусловно, самым 
ожидаемым событием Дня молоде-
жи — 2019 в Иркутске стали гонки 
Drag Wars. Соревнования по дрэг-
рейсингу на кубок мэра собрали 
участников не только из областного 
центра. В Иркутск на своих тюнин-
говых железных конях примча-
ли пилоты из Братска, Ангарска, 
Красноярска, Читы и Улан-Удэ. 
Что было и неудивительно: гонки, 
снискавшие среди непосвященных 
обывателей репутацию нелегальных 
ночных «покатушек», проводились 
на официальном уровне в центре 
столицы региона. Такое если не в 
мире, то в России случилось точно 
впервые, отметил руководитель ав-
тосообщества Drifttroopers Михаил 
Кудрявцев.

На старте участников попри-
ветствовал мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников:

— Сегодня мы впервые открыва-
ем празднование Дня молодежи по-
добным мероприятием. Здесь сотни 
участников и болельщиков, а это 
говорит о том, что интерес к авто- и 
мотоспорту в Иркутске огромен. 
Поздравляю вас с этим праздником 
скорости, адреналина, — сказал 
Дмитрий Викторович. — Это от-
личный старт мероприятиям в честь 
Дня молодежи! Вот так — активно, 
на позитиве — и будем праздновать 
День молодых, умных, активных и 
веселых людей! Желаю всем нам 
зрелищных соревнований, а спорт-
сменам — удачи. И пусть победит 
сильнейший!

"
Дрэг — спринтерский 
заезд по прямой на 402 
метра. Цифра не случайна. 
Таково стандартное 
расстояние между 
светофорами в США — 
на родине этого вида 
автоспорта.

Отбор участников битвы за при-
зы мэра Иркутска происходил на 
Нижней Набережной с самого утра 

субботы. В каждом заезде 
на старт выходили два 
автомобиля. В итоге перед 
иркутянами в четырех 
квалификациях красова-
лись восемь машин — от 
отечественной «копейки» 
до культового спортив-
ного автомобиля экстра-
класса «Порше 911».

Подготовка к такому 
зрелищному событию за-
няла около полутора лет, 
говорит Михаил Кудряв-
цев. И потребовала вло-
жение колоссальных че-
ловеческих и технических 
ресурсов. Для проведения 
гонок предусмотрели не 
только всевозможные 
меры предосторожности 
(ограждения для зрителей 
и защитное снаряжение 
для участников), но и под-
готовили саму трассу, по-
ложив новый асфальт, по 
которому, кстати, пройдет 

и стартовый этап ралли «Шелковый 
путь». Только на подготовку самого 
трека ушла неделя.

— Это было шоу с заездами на 
четверть мили, чемпионатом по 
дрэг-рейсингу в чистом виде его не 
назовешь. Да, нервов было много, 
но только потому, что никто не 
знал, как это делать в центре города. 
Опыт проведения подобного меро-
приятия мы фактически нарабаты-
вали сами. Огрехи были, но зрители 
их не заметили, они получали удо-
вольствие, — рассказывает Михаил 
Кудрявцев. — Мэр — это человек, 
который верит в нас, в наши идеи. 
Он нам доверился и помог. Отдель-
ная благодарность Главному управ-
лению МВД по Иркутской области, 
Иркутскавтодору, ГИБДД. Они все 
отработали отлично, без заминок.

Во время гонки не обошлось и без 
аварии: один из болидов въехал в 
трехтонный бетонный блок. Авария 
хоть и вызвала всплеск адреналина 
у зрителей, но на деле оказалась не 
очень серьезна. На дрэге, говорит Ми-
хаил Кудрявцев, проблемы возника-
ют небольшие в отличие от дрифта, 
где все происходит гораздо жестче.

— Даже этот «краш» прошел 
быстро и четко. Пилот не получил 
никаких повреждений, потому что 
был в шлеме, зрители целы, потому 
что все в бетонных блоках, эваку-
атор быстро увез машину, рядом 
дежурила скорая. Все проходило без 
задержки мероприятия, — делится 
впечатлениями организатор гонки.

Спорту — особый почёт
Дрэг-рейсинг без преувеличения 

стал ключевым мероприятием Дня 
молодежи — 2019 в Иркутске, но и 
на других площадках было на что 
посмотреть.

Так, у памятника русскому перво-
проходцу, основателю города Якову 
Похабову, под эгидой центра «Па-
триот» расположились семь военно-
спортивных объединений.

Для всех желающих здесь про-
водили мастер-классы по разборке 
и сборке всевозможного оружия, 
естественно, охолощенного, по-
казывали, каким образом в поле-
вых условиях оказывается первая 
медицинская помощь раненым. 
Для тех же, кто хотел испытать себя 
по-настоящему, организовали тир и 
пробное занятие по скалолазанию. 
Участники под присмотром опытно-
го инструктора забирались по стен-
ке с нижней площадки набережной 
до верхней. Конечно, не обошлось и 
без полевой кухни. В этот празднич-
ный день горожане могли угостить-
ся гречневой кашей по-армейски.

Как рассказал начальник штаба 
иркутского отделения «Юнармии» 
Александр Неверов, площадку орга-
низовала ассоциация военно-спор-
тивных клубов Иркутска, которая 
была создана при поддержке город-
ской администрации в 2018 году для 
проведения студенческих и юноше-
ских соревнований, а также других 
мероприятий.

— Крайне важно знакомить людей 
с нашими военно-спортивными 
клубами. Многие юноши и девушки 
хотели бы заниматься в них, поэтому 
нужно, чтобы это направление стало 

ПРАЗДНИК МОЛОДЫХ,  
АКТИВНЫХ И ВЕСЕЛЫХ

В Иркутске с размахом отметили День молодежи

Зрелищный, яркий и веселый — только таким и может быть 
День молодежи. В этот раз на празднике в Иркутске многое 
произошло впервые — от смены локации мероприятий до 

гонок в историческом центре города. Развлечение по вкусу на 
Нижней Набережной мог найти себе каждый. И все это под жар-
кими лучами солнца, которое радовало горожан вопреки прогно-
зам метеорологов, обещавших дождливое 29 июня. 

В День молодёжи для иркутян 
устроили зажигательный концерт

«Мэр — это 
человек, который 
верит в нас,  
в наши идеи.  
Он нам доверился 
и помог»

Гонки Drag Wars стали самым 
зрелищным событием 
праздника

На «Иркутском Арбате» рукодельницы 
представили своё творчество
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ПРАЗДНИК МОЛОДЫХ,  
АКТИВНЫХ И ВЕСЕЛЫХ

В Иркутске с размахом отметили День молодежи
более известным, востребованным. 
Для детей в школах есть ОБЖ, на-
чальная военно-спортивная подго-
товка, а дальше такое ощущение, что 
все — в вуз поступил и к армии мож-
но не готовиться. И у меня есть мно-
жество примеров тех (кстати, я в том 
числе), кто пошел служить в армию 
после института неподготовленным. 
Это, в принципе, можно поправить 
благодаря именно деятельности во-
енно-спортивных клубов, — считает 
Александр Неверов.

Чуть поодаль от военно-патрио-
тической площадки на нижней ча-
сти набережной соорудили октагон, 
обтянутый сеткой. Здесь впервые в 
рамках Дня молодежи прошли со-
ревнования на кубок мэра Иркутска 
по панкратиону — древнему виду 
единоборств, возрожденному лишь 
в XX веке. По словам руководителя 
Иркутского центра боевых искусств 
Олега Евсеева, «фишка» этой дис-
циплины заключается в том, что 
спортсмены при ударах могут ис-
пользовать не только руки и ноги, 
но и колени, локти, голову.

Поединки проводятся в разных 
весовых категориях. Одна схватка со-
стоит из трех раундов по три минуты. 
За такое короткое время зрители ви-
дят град ударов, эффектные броски 
и различные приемы, позволяющие 
повергнуть соперника на землю. 
Тут даже у закоренелого противни-
ка единоборств просыпается азарт 
при наблюдении за ходом схватки. 
Не менее завораживающе выглядит 
и подготовка к самому бою. Спор-
тивные соперники в специальных 
головных уборах под названием 
«монгкон» под ритмичную музыку 
исполняют танец вай кру, включаю-
щий в себя поклон — дань уважения 
учителям и всем тем, с кем спорт-
смены работают. В День молодежи 
перед зрителями на ковре сошлись 
более десятка молодых людей.

«Кругосветка»  
за пять минут

О горожанах, которые все-таки 
предпочитают не экстрим, а более 
мирные развлечения, тоже поза-
ботились. Для них работал тради-
ционный «Иркутский Арбат», где 
по ярмарочным ценам можно было 
приобрести для себя изделия руко-
дельниц, научиться чему-то ново-
му, а уж для совсем юных иркутян 
устроили шоу мыльных пузырей, 
которое не оставило равнодушными 
и взрослых.

Надо особо отметить, что акти-
висты общественного движения 
«Наш Иркутск» безостановочно 
проводили разные интерактивы, 
розыгрыши и конкурсы. Место на 
Нижней Набережной нашлось всем. 
Кстати, в этом году площадку для 
проведения Дня молодежи решили 
изменить с учетом мнения тех, кому 
он посвящен. Раньше праздник тра-
диционно проходил на набережной 
у памятника Александру Третьему. 
Но специально проведенный опрос 
показал: это место морально устаре-
ло, пришла пора для новой локации.

«Но какая же тусовка без кавээн-
щиков?» — этой фразой на основ-
ной сцене Дня молодежи открылся 
конкурс на кубок мэра Байкальской 

лиги КВН. Здесь сражались разные 
команды клуба веселых и находчи-
вых — и школьной, и студенческой 
лиги. Всего их было шесть.

Самыми младшими участниками 
игр стали ребята из коллектива ак-
терской детской киношколы «Стоп! 
Снято!» под названием «Синемаш-
ки». Именно им и выпала миссия 
открыть борьбу за кубок мэра. Также 
свои умения рассмешить зрителей 
показали сборная школ «27-я», 
команды ИГУ «Дьютифрейд», «На 
брудершафт», представители ИрГАУ 
«Феникс» и легендарные в Иркутске 
кавээнщики «Посейдон Корлеоне».

Мастерство юмора все они про-
демонстрировали в двух конкурсах 
— традиционном «Приветствии» и 
«Музатлоне». Последний, кстати, 
стал своеобразным ноу-хау. Каждая 
из команд выдавала публике зал-
пом по шесть шуток подряд. Сразу 
же после этого жюри коллегиально 
решало, какому коллективу КВН 
какие баллы поставить. А еще судьи 
в этот раз выбрали лучшую шутку 
игры, самую смешную иркутянку и 
самого смешного иркутянина. Зри-
тели же расположились как можно 
удобнее вокруг сцены, заняв все 
скамейки и ступеньки виадука Ниж-
ней Набережной. Среди них, а не на 
VIP-местах, можно было заметить и 
главу города Дмитрия Бердникова.

"
После фееричного 
юмористического 
концерта пришла очередь 
музыкантов. На сцену 
вышли танцевальные 
коллективы 
Иркутска, а также 
приглашенные гости 
— шоу барабанщиков 
Zanozza. Иркутяне 
в это время могли 
натанцеваться и 
повеселиться от всей 
души.

Красивым завершением празд-
ника стал видеомаппинг на здании 
музея истории Иркутска, на пере-
сечении улиц Франк-Каменецкого 
и Октябрьской Революции. Благо-
даря мастерам из компании Vid 
Media фасад построенной в XIX 
веке бесплатной школы превратил-
ся в волшебный экран. Под музы-
кальное сопровождение зрителям 
показали видеоинсталляцию и 
световое шоу, во время которого 
здание музея буквально ожило. Все 
самые известные виды Иркутской 
области, включая мыс Бурхан и Хо-
бой острова Ольхон, перемежались 
с мировыми и российскими досто-
примечательностями и символами. 
Вот на экране Китай с его буддий-
скими храмами, корейские сады, 
технологичная Япония, близкий 
Иркутску по духу и архитектуре 
Санкт-Петербург, уже ставший род-
ным на время отпусков и каникул 
для многих горожан Таиланд. Вот 
так всего за пять минут иркутяне 
совершили кругосветное путеше-
ствие, и это был отличный подарок 
под занавес Дня молодежи.

Алена Григорьева 
Фото Валентина Карпова  

и Александра Вавилова

Свои умения иркутянам показали 
воспитанники Иркутского центра 
боевых искусств

На военной площадке 
Дня молодежи иркутянам 
демонстрировали армейскую 
амуницию и оружие

Юных иркутян развлекали на шоу 
мыльных пузырей

Самые смелые могли поучаствовать 
в мастер‑классе по альпинизму

Кубок мэра Байкальской лиги КВН 
собрал самых весёлых и находчивых
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— Зеленые насаждения Ир-
кутска — деревья, кустарни-
ки, цветочные клумбы выгля-
дят сегодня более здоровыми 
и ухоженными, чем несколько 
лет назад. Стоит вспомнить 
только одни яблони, поражен-
ные горностаевой молью… 
Но, когда в городе вырубают 
старые деревья, возмущенные 
читатели звонят в редакцию. 
Неужели нельзя избежать 
этой процедуры?

— Наше муниципальное учрежде-
ние отвечает не только за здоровье 
и внешний вид зеленых насаждений 
в скверах и парках города, но и за 
безопасность горожан. Люди не за-
думываются над тем, что старые и 
больные деревья, пораженные вре-
дителями, могут представлять опас-
ность. У Иркутска очень массивный 
зеленый фон. В 50-60 годы прошло-
го века в городе велись масштабные 
работы по озеленению. Появились 
насаждения вдоль магистральных 
улиц, в Академгородке, в поселке 
Энергетиков, в микрорайоне Но-
во-Ленино. Немного позднее – в 
Первомайском и Университетском. 
Бальзамические тополя, а в Иркут-
ске, как и во многих других городах 
Сибири, этот вид деревьев домини-
рует, вырастают очень крупными. В 
центре города встречаются тополя, у 
которых диаметры стволов достига-
ют 120 сантиметров! И надо пони-
мать, что в случае падения такого 
гиганта последствия могут быть тра-
гическими. Так что работа у наших 
специалистов очень ответственная.

Агрономы, дендрологи, биологи 
МКУ «Городская среда» имеют не 
только специальное образование, но 
и опыт работы. Прежде чем принять 
решение о дальнейшей судьбе дере-
ва, проводится тщательное обследо-
вание, дается экспертная оценка его 
состояния. Без заключения нашего 
специалиста ни одно дерево в горо-

де никто вырубать самовольно не 
имеет права.

— А с какой целью проводит-
ся такая радикальная обрезка 
тополей, которую мы нередко 
наблюдаем на улицах вдоль 
дорог? Не вредит ли она дере-
вьям?

— Наоборот, обрезка тополей про-
водится в оздоровительных целях. 
Деревья в городе несут огромную 
нагрузку и стареют гораздо быстрее, 
чем в условиях дикой природы, 
особенно если растут вдоль маги-
стральных улиц. Чтобы продлить им 
жизнь, за ними надо ухаживать — 
подкармливать, уничтожать вреди-
телей, обрезать крону. Поэтому и 
проводятся такие виды обрезки, как 
санитарная, формовочная и омола-
живающая. 

"
После этих процедур 
дерево в течение двух 
лет не поражается 
вредителями, 
снижается парусность 
кроны, что исключает 
обламывание крупных 
скелетных ветвей. Такое 
растение еще много лет 
прослужит фильтром для 
загрязненного городского 
воздуха.

— То есть люди, которые 
отпиливают ветки городских 
деревьев, тоже не могут на-
чать эту работу самовольно?

— Конечно, нет. Убираются толь-
ко сухие, аварийные или нежиз-
неспособные деревья. Ни на один 
объект рабочие не зайдут, пока там 
не будут проведены обследования 
нашими специалистами. По его 
результатам подрядным организа-
циям выдается письменное задание, 
где указано, что нужно сделать и в 
каких объемах. В местах, где деревья 
убираются и производится корчев-
ка пней, высаживаются новые. Так 
было, например, на улицах Карла 
Маркса, Сухэ-Батора, Мира.

То же самое и с обрезкой. Под-
рядчик получает четкое письменное 
задание. Если дерево обрезано с на-
рушением технологии и погибло, то 
в рамках гарантийных обязательств 
он за свой счет должен поменять его 

на крупномер. Эти условия пропи-
саны в муниципальных контрактах 
на проведение работ по обрезке 
деревьев. А посадка крупномера — 
полноценного взрослого дерева — в 
городских условиях дорогое удоволь-
ствие. По расчетам, только подготов-
ка посадочной ямы, вывоз грунта, 
доставка почвогрунта, посадочного 
материала, посадка с приме-
нением специализирован-
ной техники обходятся 
в 12—15 тысяч рублей 
плюс стоимость круп-
номерного саженца. 
Так что в интересах 
подрядчика сохра-
нить дерево после 
обрезки живым и 
здоровым.

— Сейчас на ули-
цах города появились 
молоденькие тополя с 
серебристыми листьями. 
Они придут на замену ста-
реющим деревьям, или есть 
еще какие-то виды, которые 
будут радовать горожан?

— Саженцы с серебристыми 
листьями — это белые тополя. Они, 
как и бальзамические, довольно вы-
носливы по отношению, например, 
к таким вредителям, как минирую-
щая моль. Именно этот вид высажен 
на улицах Советской и частично 
на Карла Маркса. Так как саженцы 
находятся здесь вблизи дороги и 
пешеходной зоны, то высок риск 
их повреждения. Для сохранности 
были предусмотрены короба. Пока 
они сделаны из бруса. В перспекти-
ве надеемся их заменить, например, 
гранитными.

В конце апреля и в мае наши 
специалисты регулярно проводили 
мониторинг состояния саженцев, 
высаженных в прошлом году на 
улицах Сухэ-Батора и Карла Маркса, 
смотрели, как они перезимовали. 
Надо отметить, что уровень при-
живаемости в таких конструкциях 
довольно высокий, если сравнивать 
с показателями, которые были на 
данном объекте 10 лет назад. 

Вообще, мы стараемся заменять 
старые деревья новыми, равнознач-
ными по виду. Например, где растут 
ясени (это район главного корпуса 
ИГУ), там посадили ясени. Есть 
также в нашем городе вязы, яблони, 

лиственницы, липы и ряд других 
видов древесной растительности. 

Сейчас по программе «Эко-Ло-
гичный город на 2013—2021 годы» 
предусмотрено финансирование 
на уходные мероприятия: полив, 
подкормку, рыхление, прополку. Их 
необходимо проводить для улучше-
ния приживаемости насаждений. 

Средства на такие работы 
стали закладывать в бюд-

жет только последние 
два года.

— Теперь что 
касается яблонь. 
Помнится, не 
так давно они 
страдали от гор-

ностаевой моли 
и в самый разгар 

лета улицы города 
были похожи на де-

корации к голливудским 
фильмам. Как удалось побе-
дить моль?

— Благодаря комплексным ра-
ботам, грамотной, своевременной 
химической обработке. Цель такой 
обработки — снизить порог числен-
ности вредителей, поддерживать 
эстетический вид насаждений. 
Сложность заключается в том, что 
обработка должна проводиться в 
определенный период развития вре-
дителя — стадию, когда он наиболее 
уязвим к препаратам. Обработку 
надо проводить только по гусенице, 
на стадии куколки обработка будет 
неэффективна.  Поэтому важно 
отследить процесс развития насе-
комого, а на него в природе влияет 
множество факторов — температур-
ный режим, ранняя или поздняя 
весна, наличие осадков, скорость ве-
тра и так далее. Более того, в разных 
районах города эти факторы влияют 
на растения по-разному. 

Необходимо очень тщательно 
проводить мониторинг и контроль 
за качеством и эффективностью 
обработки. Нельзя допустить, чтобы 
гусеница превратилась в куколку, 
тогда вредитель уже не отреагирует 
на препарат.

Эту работу мы планируем на 
год вперед. Так как необходимо не 
только выделить на ее проведение 
средства, но и провести все необхо-
димые конкурсные процедуры.

КОМФОРТНАЯ СРЕДА

Кто создает для них комфортную среду?

ГОРОДСКИЕ ДЕРЕВЬЯ

Наш разговор с началь-
ником отдела благо-
устройства и озеленения 

муниципального казенного уч-
реждения города Иркутска «Го-
родская среда», биологом, уче-
ным-агрономом и ландшафтным 
дизайнером Ольгой Григорьевой 
начался с обсуждения звонка в 
редакцию одного из читателей 
газеты «Иркутск». Горожанин 
был недоволен видом тополей с 
сильно обрезанной кроной. Но в 
итоге удалось узнать, куда ис-
чезла горностаевая моль, каковы 
модные тенденции городского 
ландшафтного дизайна и почему 
придется и дальше терпеть нали-
чие тополиного пуха. 

Именные деревья растут  
в Иркутске на бульваре Гагарина 
и острове Конном
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Обычно мы обрабатывали де-
ревья до 15 мая, в этом году весна 
была затяжная, поэтому заходили с 
обработкой уже после 20 мая. Если 
этого не делать, то вредитель будет 
благополучно развиваться.

— Многие наши читатели 
отмечают, что город стал 
более ухоженным. Уютно 
во дворах, появилось много 
клумб, которые создают сами 
жильцы. Ваша организация 
как-то участвует в этом про-
цессе?

— Действительно, последние пять 
лет иркутяне активно украшают 
свои дворы. В обязанность МКУ 
«Городская среда» входит содер-
жание муниципальных обществен-
ных территорий общего пользова-
ния — скверов, парков, бульваров, 
озелененных территорий вдоль 
магистральных улиц, а также фон-
танов, организация охраны ценного 
оборудования и малых архитектур-
ных форм. В летний период работа 
включает в себя косьбу газонов и 
стрижку живых изгородей, цветоч-
ное оформление, обрезку деревьев, 
посадку зеленых насаждений, уход 
за ними, а в зимний — уборку пеше-
ходных дорожек от мусора и снега. 

Что касается внутриквартальных 
озелененных территорий, то здесь 
мы ограничиваемся выдачей реко-
мендаций управляющим компаниям 
по видам работ с объектами озеле-
нения.

"
Кроме того, жители, 
которые изъявили 
желание озеленить свою 
придомовую территорию, 
имеют возможность по 
программе «Любимому 
городу — новые скверы» 
получить саженцы 
деревьев, кустарников и 
почвогрунт.

Более того, часто бывает, что 
люди обращаются к нам с просьбой: 
«Хочу посадить свое дерево». Мы 
понимаем, как это важно, и по-
могаем им определить место для 
посадки, консультируем, какой вид 
дерева можно посадить и как за ним 
ухаживать. На бульваре Гагарина 
между улицей Ярослава Гашека и 
Глазковским мостом, на острове 
Конном есть такие семейные дере-
вья. Люди очень трепетно относятся 
к своим насаждениям, ухаживают, 
поливают, чуть ли не разговаривают 
с ними. Часть  их — дубы, ели, ли-
ственницы, тополя и липы — были 
высажены в рамках акции «Мое 
дерево в моем городе».

Нередко представители предпри-
ятий приходят, говорят, что хотят 
высадить к юбилею компании свою 
аллею. Например, в районе Цесов-
ской Набережной есть целый сквер 
50-летия полета Гагарина с фонта-
ном, созданный на средства одной 
из компаний Иркутска, есть сквер 
Купеческий, расположенный на пе-

ресечении улиц Фридриха Энгельса 
и Декабрьских Событий, который 
организован и благоустроен силами 
Общественной палаты Иркутска. 

Когда создаются подобные обще-
ственные пространства, в том числе 
в рамках программы «Формирова-
ние комфортной городской среды», 
перед нами встает вопрос: «Как и 
на какие средства эти территории 
содержать?». На таких объектах, как 
правило, создаются клумбы из до-
рогостоящих сортов многолетников, 
ценных декоративных деревьев и 
кустарников. Инициативу шефство-
вать над таким объектом, как сквер 
50-летия полета Гагарина изъявили 
садоводческие организации города. 

Клубы садоводов, кстати, очень 
часто выходят с инициати-
вой провести озеленение 
общественных пространств, 
с предложениями высадить 
свою цветочную клумбу. 
Например, интересная идея 
была реализована ими в 
сквере рядом с мемориалом 
«Вечный огонь» и памятни-
ком Герою Великой Отече-
ственной войны Афанасию 
Белобородову. Причем эта 
клумба сделана с примене-
нием объемных элементов.  
Такой способ цветочного 
оформления использовался в 
советское время на террито-
рии Иркутска и сейчас снова вошел 
в моду. Например, такие клумбы 
можно увидеть в Санкт-Петербурге.

— В городе есть объемные 
зеленые скульптуры, оформ-
ленные цветами. Забота о них 
входит в ваши обязанности?

— В Иркутске есть несколько объ-
емных зеленых скульптур, которые 
находятся у нас на содержании: 
«семь гномов» в сквере 50-летия об-
разования СССР, что напротив кино-
театра «Баргузин», неподалеку в том 
же районе — скульптура оленя, на 
кольцевой дороге по улице Байкаль-
ской — «медведь». Рядом там была 
еще «голова нерпы», которая «вы-
нырнула» из синей клумбы агерату-
ма, высаженного в виде Байкала. Но 
она, к сожалению, пришла в негод-
ность, и мы ее временно убрали. Жи-
тели обращаются с просьбой вернуть 
нерпу, так она полюбилась горожа-
нам. Будем над этим работать.

— Еще один вопрос, навер-
ное, волнует всех горожан 
— есть ли возможность при 
озеленении города избежать 
такой беды, как тополиный 
пух? Говорят, если посадить 
только мужские деревья, то 
пуха не будет.

— При использовании тополей из-
бежать пуха невозможно. Разве что во-
все не высаживать этот вид деревьев. 
Но тополя, как я уже отметила, это 
«легкие» города, они наиболее при-
способлены к условиям выживания в 
довольно агрессивной для растения 
среде. Листовая масса тополя больше, 
чем у других деревьев, тополя лучше 
справляются с очищением воздуха. 
Поэтому альтернативы им нет.

Для посадки в городских усло-
виях в советское время высажива-
лись тополя только мужского типа 
цветения, но в городе мы все же 
повсеместно наблюдаем пушащие 
деревья этого вида — то есть тополя 
женского типа цветения. Есть вер-
сия, что в процессе жизнедеятель-
ности тополя перерождаются.

Так что без тополиного пуха 
никак не обойтись, его можно лишь 
минимизировать, например, той 
же обрезкой. Кстати, пора тополи-
ного пуха уже на исходе, но из-за 
сильных дождей мы его в этом году 
слабо ощутили.  

Нина Александрова 
Фото Александра Новикова

Уважаемые жители Иркутска!
Антинаркотическая комиссия при адми-
нистрации Иркутска информирует вас:

действующим законодательством предусмотрена 
уголовная ответственность за незаконное выращива-
ние и культивирование запрещенных к возделыванию 
растений, содержащих наркотические вещества (ст. 
231 УК РФ), и административная ответственность 
за непринятие мер по уничтожению дикорастущих 
растений, содержащих наркотические средства или 
психотропные вещества (ст. 10.5 КоАП РФ, ч.2 ст. 8.7 
КоАП РФ).

Дикорастущее растение — конопля (растение рода 
Cannabis) постановлением Правительства РФ от 27 но-
ября 2012 года № 934 включено в перечень растений, 
содержащих наркотические средства или психотроп-
ные вещества, либо их прекурсоры, и подлежащих 

контролю в РФ, так как из данного растения существу-
ет возможность получения наркотического средства. 

В соответствии с частью 3 статьи 29 Федерального 
закона «О наркотических средствах и психотропных 
веществах» от 8 января 1998 года № 3-ФЗ юридиче-
ские и физические лица, являющиеся собственниками 
или пользователями земельных участков, на которых 
произрастают либо культивируются наркосодержащие 
растения, обязаны их уничтожить. 

Согласно статье 10.5 КоАП РФ, непринятие землев-
ладельцем или землепользователем мер по уничтоже-
нию дикорастущей конопли после получения офици-
ального предписания уполномоченного органа влечет 
наложение административного штрафа:

— на граждан в размере от одной тысячи пятисот 
до двух тысяч рублей.

В соответствии с частью 2 ст. 8.7 КоАП РФ в слу-
чае произрастания дикорастущей конопли на землях 
сельхозназначения собственник или землепользова-

тель участка за ненадлежащее соблюдение правил и 
норм использования земельного участка сельхозназ-
начения может быть привлечен к административной 
ответственности в виде штрафа на сумму от двадцати 
до пятидесяти тысяч рублей.

Обращаем ваше внимание на недопущение наруше-
ний указанных норм законов РФ.

Если вы обладаете какой-либо информацией  
о лицах, выращивающих наркосодержащие расте-
ния, а также обнаружили их очаги, просим сообщать 
в МУ МВД «Иркутское» (664007 г. Иркутск, ул. Де-
кабрьских Событий, 23) или по телефону дежурной 
части: 8 (3952) 21-68-05 в УНК ГУ МВД России по 
Иркутской области (Управление по контролю за не-
законным оборотом наркотиков) (664011 г. Иркутск, 
улица Свердлова, 28) или по телефону дежурной 
части: 8(3952) 24-18-58 в ГУ МВД России по Иркут-
ской области (664003 Иркутск, ул. Литвинова, 15) или 
по телефону дежурной части: 21-65-11. 

ОФИЦИАЛЬНО

Обрезка кроны помогает дереву надолго 
избавиться от вредителей и продлить жизнь 
в суровых условиях города

Клумба 
с применением объемного 
оформления создана по инициативе 
и при участии иркутских садоводов

В Иркутске есть несколько объемных 
зеленых скульптур, среди которых 

«семь гномов» и «медведь»

Уход за зелеными насаждениями 
финансируется — это одна 
из обязанностей МКУ «Городская среда»
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В Иркутске лагеря дневного пре-
бывания функционировали не толь-
ко на базе школ, но и в учреждениях 
дополнительного образования. 
Ребята не просто отдыхали, вместе с 
педагогами они участвовали в про-
ектной работе. Например, воспитан-
ники лагеря на базе Дворца спорта 
«Юность» тренировались, прокла-
дывая себе дорогу к олимпийским 
медалям, а в Доме детского твор-
чества № 2 изучали театральную 
азбуку. 

"
Школьники со станции 
юных натуралистов 
реализовывали проект 
ландшафтного дизайна 
«Островок здоровья», 
а ребята из Центра 
детского технического 
творчества проводили 
экологические квесты, 
собирали макулатуру в 
рамках проекта «Зеленая 
копилка», а также 
создавали маршрутные 
карты по историческим 
местам Иркутска.

Все лагеря дневного пребывания 
проходили внешнюю независимую 
экспертизу. Заместители директо-
ров школ по воспитательной работе 
вместе с родителями-активистами 
проверяли и оценивали деятель-
ность лагерей. Итоги экспертизы 
показали, что качество организации 

летнего отдыха детей в этом году 
улучшилось и составило 95%.

Еще одна форма летней заня-
тости — это трудоустройство под-
ростков. С 1 июня в областном 
центре действовал проект «Эко-
логические отряды мэра». В июне 
120 ребят участвовали в эколо-
гических акциях, субботниках, 
помогали в озеленении городских 
территорий, вели общественный 
контроль. Еще 415 подростков в 
возрасте от 14 лет были трудо-
устроены подсобными рабочими 
в 73 школах Иркутска.

Наталья Иванова 
Фото Валентина Карпова

Первая летняя смена про-
должалась с 4 по 27 июня. 
Все это время в Иркутске 

работали 77 лагерей дневного 
пребывания. В них отдохнули 
9290 детей и подростков в воз-
расте от 7 до 18 лет. Кроме того, в 
июне также работали три ведом-
ственных лагеря с круглосуточ-
ным пребыванием детей — «Ан-
гара», «Иркутёнок», «Иркутский» 
и два загородных лагеря — «Бай-
кал» и «Эколог», где побывали 
450 детей.

Пилоты из 36 стран на внедорожниках, грузовиках, квадроциклах 
и мотоциклах пройдут маршрут протяженностью 5000 километров по 
территории России, Монголии и Китая, финишируя в китайском городе 
Дуньхуане.

В этом году впервые открыта категория квадроциклов, возглав-
ляет которую пятикратный чемпион мира и триумфатор «Дакара» 
польский гонщик Рафаль Соник на Yamaha Raptor 700. Междуна-
родное ралли «Шелковый путь» традиционно привлекает внимание 
лучших гонщиков и команд ралли-рейдов. В этом году «Шелковый 
путь» впервые открывает категорию «мото», соревнование признано 
одним из ключевых этапов чемпионата мира FIM по кросс-кантри. 
Победитель первого этапа чемпионата в Абу-Даби и триумфатор «Да-
кара-2017» британец Сэм Сандерленд будет защищать честь команды 
Red Bull KTM Factory Racing, а сборная Rockstar Energy Husqvarna Racing 
Factory отправит в бой победителя MIX и SX Эндрю Шорта. Команда 
«КамАЗ-Мастер» снова станет одним из фаворитов девятого издания 
международного ралли «Шелковый путь».

Первый участок пройдет по территории Ангарского и Шелеховского 
районов, где участники ралли попробуют себя на несвойственной для 
них трассе в сибирской тайге. Старт первого экипажа — в 10.30 в районе 
Савватеевки.

ПОЕХАЛИ!
Шестого июля в 17.00 на площади графа Сперанского 

состоится старт международного ралли «Шелковый 
путь — 2019». Иркутяне и гости города смогут позна-

комиться со всеми командами во время церемонии представле-
ния команд.

ОТДЫХ УДАЛСЯ
В Иркутске подвели итоги первой смены 

детской летней оздоровительной  
кампании 2019 года

В лагерях дневного пребывания в Иркутске отдохнули 9290 детей 
и подростков
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Оптимальным уровнем инфля-
ции в России считается отметка 4%. 
В этом году локальный пик был 
пройден в марте. Прежде всего, это 
связано с завершением процесса 
переноса в цены повышения налога 
на добавленную стоимость (НДС) с 
18 до 20%. Уже в мае общероссий-
ский показатель годовой инфляции 
снизился до 5,1% и продолжает 
уменьшаться. 

— В то же время замедлились 
годовые темпы роста цен на непро-
довольственные товары и услуги — 
на это повлияли регулирование цен 
на моторное топливо и укрепление 
рубля с начала года, — объясняет 
Игорь Коржук. — Уже наблюдаются 
предпосылки дальнейшего замед-
ления инфляции, поэтому Банк 
России снизил прогноз 2019 года с 
4,7—5,2% до 4,2—4,7%. В дальней-
шем, по прогнозу мегарегулятора, 
годовая инфляция будет находиться 
вблизи 4%.

Но для Иркутской области в 
принципе характерен более высо-
кий уровень инфляции, а также 
нестабильная динамика цен и по-
вышенная стоимость продуктовой 
корзины.

— Это связано, во-первых, с уда-
ленностью региона от поставщиков 
товаров и большими транспорт-
ными расходами. При этом подо-
рожание топлива весной прошлого 
года существенно повысило логи-
стические затраты. Второй фактор 
— наша область находится в зоне 
рискованного земледелия и не пол-
ностью обеспечена сельхозпродук-
цией, особенно свежими овощами, 
которые в основном завозятся из 
Китая, — продолжает управляющий 
Отделением Иркутск Сибирского ГУ 
Банка России. 

"
Сильное влияние 
на рост издержек 
сельхозпредприятий 
оказывают климатические 
особенности региона. 
Например, прошедшая 
зима выдалась достаточно 
холодной, поэтому 
увеличились расходы на 
тепло‑ и электроэнергию 
при производстве и 
хранении продукции.

Согласно данным Иркутскстата, 
этой весной значительно выросли 
цены на плодовоовощную продук-
цию. В лидерах продовольственной 
инфляции оказалась капуста, цена 
на которую в годовом  выражении 
к маю выросла на 40%. Кроме того, 
зафиксировано повышение цен на 
чеснок, лук, пшено.

— Сильнее всего дорожала 
капуста, посадочные площади 
которой в 2018 году уменьши-
лись. Торговые сети вынуждены 
закупать импортную продукцию 
нового урожая, которая существен-
но подорожала у производителей 
из стран ближнего зарубежья. То 
же самое касается лука и чеснока, 

— рассказывает Игорь Коржук. — 
Существенный рост цен на пшено 
произошел по вполне понятным 
причинам: низкий спрос на эту 
культуру в прошлые годы привел к 
падению ее стоимости, и аграрии 
стали засевать поля более попу-
лярными видами зерновых. В ито-
ге предложение сократилось, цены 
выросли.

— Но в то же время в марте-
апреле снизилась стоимость 
огурцов и апельсинов. Почему?

— Цены снижаются в сравне-
нии с предыдущим месяцем. Эта 
динамика понятна и объясняется 
фактором сезонности. Весной по-
ступают в продажу огурцы мелких 
фермерских хозяйств, доля завоз-
ных салатных овощей уменьшает-
ся. Апельсины дешевеют на фоне 
укрепления курса рубля, — про-
должает эксперт. — Если говорить 
о годовой инфляции, то цена на 
огурцы в Иркутской области к маю 
выросла на 3%, на апельсины — на 
11%. Банк России смотрит именно 
на годовую инфляцию. Она по-
могает исключить фактор сезон-
ности, а значит, оценивать темпы 
роста цен более объективно. При 
этом динамика цен на овощи за-
крытого грунта также зависит от 
стоимости моторного топлива, как 
и все остальные завозные товары. 
В регионе практически отсутству-
ют тепличные хозяйства, поэтому 

салатные овощи поступают из дру-
гих регионов или стран.

"
Сейчас в Саянске 
начинается строительство 
крупного тепличного 
комплекса для 
круглогодичного 
выращивания огурцов  
и салата стоимостью  
около 3 млрд рублей. 
 По оценкам, с вводом 
нового объекта 
самообеспеченность 
региона свежими  
овощами возрастет  
с 11 до 44%. Это может 
повлиять на цены.

— Получается, для нашего 
региона многое зависит от 
стоимости топлива. Но по-
сле двухмесячной заморозки 
цена на бензин вновь поползла 
вверх. Чего ожидать дальше?

— Цены на бензин и дизельное 
топливо в декабре — феврале были 
сравнительно стабильными, а в 
феврале даже немного снизились. 
Это и сдерживало ускорение инфля-
ции. По данным Росстата, в феврале 
— апреле средняя стоимость бен-
зина в Иркутской области несколь-
ко уменьшилась по сравнению с 
предыдущими месяцами, оставаясь, 
однако, на достаточно высоком 
уровне относительно других реги-

онов. Благодаря договоренности 
Правительства России с нефтеком-
паниями рост цен на топливо, кото-
рый влияет на инфляцию, удалось 
сдержать. Соглашение действует до 
1 июля 2019 года. Однако существу-
ет неопределенность в отношении 
механизмов регулирования в этом 
секторе в дальнейшем, что может 
создавать определенные проинфля-
ционные риски и требует дополни-
тельного внимания.

— Зная все эти тонкости, 
можно сдержать рост личной 
инфляции? Стоит ли запа-
саться продуктами?

— Первый шаг к экономии — 
это планирование и учет расходов 
семейного бюджета, а не покуп-
ки впрок. Предположим, что все 
сейчас пойдут в магазин и купят 
десять пачек пшена вместо одной. 
Производители и продавцы увидят 
растущий спрос и повысят цены 
на этот продукт, — справедливо 
замечает Игорь Коржук. — Если 
говорить о личной инфляции, то, 
конечно, она отличается от офици-
альной, которую считает Росстат. 
Индивидуальный набор про-
дуктов и вещей, приобретаемых 
конкретной семьей, отличается от 
стандартного набора официальной 
потребительской корзины. На-
пример, кто-то покупает больше 
овощей и фруктов и не ест мяса, 
а кто-то, напротив, предпочитает 
мясную продукцию, тратит больше 
средств на поддержание здоро-
вья, обучение или отдых. Для того 
чтобы понять, насколько растет 
личная инфляция, нужно ее снача-
ла корректно посчитать: проанали-
зировать свои покупки за весь год, 
ведь их набор меняется от сезона 
к сезону, учесть длительность ис-
пользования какого-то товара.

Подсчет личной инфляции — 
процесс довольно трудоемкий и 
кропотливый, поэтому эксперты 
советуют хотя бы просто вести учет 
и анализ расходов. Это поможет 
понять, сколько денег уходит на 
необязательные траты. От анали-
за расходов важно перейти к их 
планированию. Полезные советы о 
том, как оптимизировать бюджет, 
можно найти на сайте «Финансо-
вая культура» (fincult.info) в разде-
ле «Финансовое планирование».

Беседовала Ксения Исакова

В мае годовая инфляция в 
Иркутской области достиг-
ла 6%, заметно превысив 

общероссийский показатель. 
Жители региона ощутили это на 
своих кошельках: стали дороже 
некоторые продукты, поползли 
вверх цены на бензин… Почему 
в Сибири стоимость продоволь-
ственной корзины выше, чем в 
европейской России, из-за чего 
поднялись цены на капусту и 
пшено, стоит ли запасаться про-
дуктами впрок — на эти и другие 
вопросы ответил управляющий 
Отделением Иркутск Сибирского 
ГУ Банка России Игорь Коржук.

ЧЕГО ЖДАТЬ  
ОТ ИНФЛЯЦИИ?

Почему дорожают овощи и стоит ли запасаться 
продуктами впрок 

Игорь Коржук: «По прогнозу Банка России, годовая инфляция выровняется 
и будет находиться вблизи 4%»
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Первое золото Артем Черно-
усов выиграл вместе с Виталиной 
Бацарашкиной (Омская область) в 
стрельбе из пневматического писто-
лета на дистанции 10 метров среди 
смешанных команд. Вторую медаль 
иркутянин взял в стрельбе из пнев-
матического пистолета на дистан-
ции 10 метров среди мужчин. 

"
А вот третье золото 
Артем завоевал 
вместе с Маргаритой 
Ломовой (Московская 
область) в стрельбе 
из малокалиберного 
пистолета на дистанции 
50 метров среди 
смешанных команд.

Артем с Маргаритой также вы-
ступили и в стрельбе из малокали-
берного пистолета на дистанции 
25 метров среди смешанных команд. 
Но в этой дисциплине взять медали 
не удалось.

— Отрабатывали это упражнение 
не настолько хорошо, чтобы со-
ставить конкуренцию на междуна-
родном уровне, — говорит Артем. — 
Стреляли больше по наитию, чем по 
какой-то продуманной схеме. Тем не 
менее три медали — это определен-

но успех, хотя и не стопроцентный, 
но очень весомый.

Кстати, Маргарита Ломова — не-
веста Артема, так что тандем уже 
давно работает слаженно.

— Мы еще в юниорском возрасте 
стреляли вместе миксты, в прошлом 
году даже победили на чемпионате 
Европы в стрельбе на 10 метров в 
смешанных командах, — расска-

зывает Артем. — Маргарита у меня 
большая умница, поэтому работать 
вместе, конечно, было приятно.

— Отличается ли уровень 
Европейских игр от чемпиона-
та Европы?

— Конкуренция на Евроиграх во 
многом похожа на конкуренцию чем-
пионатов Европы из-за приблизитель-
но одинакового состава участников. 

Но так как это мероприятие проводит-
ся под эгидой Олимпийского комитета 
раз в четыре года (как чемпионат 
мира и Олимпийские игры), то пре-
стижность соревнований возрастает.

— Чем для тебя полезно вы-
ступление на Евроиграх?

— Опыт ценен тем, что я понял, как 
организованы подобные мероприя-
тия: жизнь в олимпийской деревне, 
контроль аккредитаций на каждом 
шагу, везде инспекторы допинг-кон-
троля, дресс-код. Для меня участие в 
Европейских играх — это не только 
промежуточный этап подготовки к 
Олимпийским играм — 2020, но и 
один из главных стартов сезона.

— Какие старты ожидают-
ся теперь?

— Пока в планах отдых. Пла-
нирую разобраться с домашними 
делами, собираюсь сходить в горы, 
также хочу съездить в Монголию. 
Из ближайших стартов — чемпионат 
России по стрельбе из малокалибер-
ного оружия в августе, потом один 
старт в Бундеслиге (новое для меня 
состязание в Германии) и финал 
кубка мира в Китае в ноябре.

Кстати, Артем Черноусов из Мин-
ска не сразу вернулся в Иркутск: за-
держался в Москве. Его пригласили в 
эфир канала «Матч ТВ». Артем — па-
триот родного края, поэтому на эфир 
надел футболку с надписью Baykal.

Элина Халтанова

Всего в чемпионате и первенстве приняли 
участие около 70 всадников-паралимпийцев из 
Республики Бурятия, Красноярского и Забайкаль-
ского краев, Иркутской, Новосибирской и Кеме-
ровской областей. Как отметила главный тренер 
Фонда Тихомировых Анастасия Тихомирова, наш 
зональный турнир более многочисленный, чем 
даже чемпионат России.

— Чаще всего ребята начинают с иппотерапии, а 
потом уже переходят в спорт, — рассказывает Ана-
стасия Тихомирова. — Для них соревнования — 
это самореализация, возможность показать себя, 
достичь высоких результатов. Победа для любого 
спортсмена — это всегда сильные эмоции, а для 
наших ребят это важно вдвойне! Упражнения, 
которые могут показаться простыми для обычного 
человека, для всадника на этом турнире требуют 
серьезных усилий. В адаптивном спорте каждый 
выступает в своем уровне сложности, в зависи-
мости от ограничений по здоровью. Всего таких 
уровней четыре. Лошадей мы предоставляем, ведь 
везти животных из других городов тяжело. Есть 
один день перед стартом, когда тренеры вместе с 
наездниками выбирают себе лошадь. От этого вы-
бора зависит результат. В этом году команда Ир-
кутской области выступала не основным составом. 
К сожалению, лидеры сборной получили травмы 
и не смогли принять участие в соревнованиях, по-
этому наши результаты скромнее, чем обычно.

На турнире было разыграно более 20 комплек-
тов медалей в пяти программах. Победителем в 
4-м уровне стал безоговорочный лидер — чемпион 
России из Красноярска Иван Братилов. В третьем 
уровне (в чемпионате) первое место у Александры 
Лазуриной, она также является чемпионкой Рос-

сии. В первенстве третьего уровня победила 
Екатерина Плахова (Иркутская область).

В первом и втором уровнях был объеди-
ненный зачет: в чемпионате победителем 
стал Андрей Кубасов из Красноярского 
края, в первенстве — Екатерина Эф (Ново-
сибирская область).

Награждение призеров и победителей 
провел мэр Иркутска Дмитрий Бердников.

— Это не просто состязания, это по-
настоящему значимое социальное меро-
приятие, — отметил Дмитрий Бердников. — 
Здесь выступают удивительные спортсмены. 

"
Вы заряжаете людей своей 
целеустремленностью, волей к 
победе, энергией, оптимизмом. 
Доказываете личным примером, 
что любые препятствия, любые 
обстоятельства преодолимы. Вы 
все победители!

По результатам командного зачета третье 
место заняла команда «Заря» Новосибир-
ской области, на второй позиции — сборная 
Красноярского края, первыми стали воспи-
танники спортивной школы олимпийского резер-
ва по конному спорту Новосибирской области.

Чемпионат и первенство Сибирского федераль-
ного округа проходят в Иркутске в пятый раз. 
Гостям у нас очень нравится. Валентина Кубасова 
и Жанна Лисовская приехали из Красноярска. Их 
дети — Андрей Кубасов и Алмат Лисовский удач-
но выступили на турнире. У Андрея два первых 
места по выездке, у Алмата — серебро.

— Мы всегда с удовольствием приезжаем в Ир-
кутск, в Фонд Тихомировых, здесь прекрасные ус-

ловия, доброжелательная обстановка, — отметила 
Жанна Лисовская. — Это многое значит — мы едем 
сюда как к родственникам. И наши дети здесь чув-
ствуют себя на равных. Алмат с трех лет занима-
ется иппотерапией (у него ДЦП), благодаря этому 
спорту мы избежали более серьезных проблем. 
Недавно у нас даже появилась идея — родителям 
тоже освоить искусство верховой езды. Ведь мы 
всю жизнь проживаем вместе со своими детьми.

Элина Халтанова 
Фото Александра Вавилова

ОЧЕРЕДНОЙ ТРИУМФ
Стрелок Артем Черноусов завоевал три золотые 

медали на Европейских играх

С 21 по 30 июня в Минске (Ре-
спублика Беларусь) прошли 
II Европейские игры. На 

престижном турнире в составе 
сборной России выступил иркутя-
нин, мастер спорта международ-
ного класса по пулевой стрельбе 
Артем Черноусов. Он завоевал 
три золотые медали из четырех 
возможных. Для нашего стрелка 
участие в Европейских играх — 
это очередной этап подготовки к 
Олимпийским играм — 2020.

«ВЫ ВСЕ ПОБЕДИТЕЛИ!»
Иркутск в пятый раз принял чемпионат и первенство  

СФО по конному спорту лиц с поражением  
опорно-двигательного аппарата

В поселке Грановщина 28 июня за-
вершились соревнования Сибирско-
го федерального округа по конному 

спорту лиц с поражением опорно-двигатель-
ного аппарата. Спортивное мероприятие 
состоялось на базе конно-оздоровительного 
центра Фонда Тихомировых. Сильнейшие 
спортсмены Сибири состязались в паралим-
пийской выездке, также в рамках турнира 
прошли чемпионат и первенство Иркутской 
области по адаптивному конному спорту. 

Тандем Артема Черноусова и Маргариты Ломовой  завоевал золото 
в стрельбе из малокалиберного пистолета на дистанции 50 метров среди 
смешанных команд

Дмитрий Бердников отметил, что это не просто 
соревнования, а социально значимое мероприятие 
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Слушатели Высшей народной 
школы показывают своим приме-
ром, что молодость не зависит от 
цифры в паспорте.

— Наш институт обучает людей 
старшего поколения, но учатся они 
и общаются как обычные студен-
ты, — рассказывает руководитель 
Высшей народной школы Иркутска, 
доцент Педагогического института 
ИГУ Ольга Гордина. — Мы ознаме-
новали наше 10-летие новым со-
циальным проектом «Передвижная 
Высшая народная школа». Создали 
мобильную группу из слушателей 
и выезжаем в дома престарелых 
с концертами, лекциями, мастер-
классами. Уже посетили социаль-
ные учреждения Усть-Ордынского 
округа, Байкальска, Ново-Ленино, 
п. Маркова. Нас везде очень ждут. 
Ведь люди в таких домах находят-
ся в замкнутом пространстве, им 
хочется общения, внимания. Для 
них ценно то, что приезжают их 
ровесники с активной жиз-
ненной позицией, энтузи-
азмом, духовным подъемом 
и своей энергией 
вселяют любовь 
к жизни.

"
Еще один 
проект 
к юбилею — 
выставка 
работ Высшей 
народной школы. 
Идея показать 
иркутянам 
творчество 
слушателей пришла 
активисту школы 
Ларисе Шаманской. 
Персональные выставки 
фотографий, картин и 
поделок уже проходили 
в пединституте, 
а сейчас работы 
объединились в одну 
масштабную экспозицию. 
Ознакомиться с ней могут 
все горожане.

Яркие фотографии природы сразу 
привлекают внимание посетителей. 
Это работы участников фотокружка 
Высшей народной школы, руково-
дит которым Дмитрий Шматков.

— С высоты жизненного опыта 
люди старшего поколения зачастую 
вкладывают в свои фотографии боль-
ше смысла, чем молодые, — отмечает 

ТВОРИТЬ В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ
В Иркутске открылась выставка работ слушателей Высшей народной школы

В феврале Высшая народная 
школа (ВНШ) Иркутска от-
метила десятилетний юби-

лей. Этот уникальный проект, 
созданный на базе Педагогиче-
ского института ИГУ, объединяет 
более 300 иркутян пенсионного 
возраста. Слушатели Высшей на-
родной школы осваивают сти-
хосложение и оздоровительную 
гимнастику, вязание и бисеропле-
тение, учат иностранные языки, 
рисуют, танцуют, ставят спектак-
ли, ходят вместе в походы и в те-
атр, участвуют в городских акци-
ях и мероприятиях. За десять лет 
накопилось столько творческих 
работ учащихся ВНШ, что было 
решено организовать выставку. 
Она открылась 27 июня в Город-
ском выставочном центре имени 
В.С.Рогаля.

Дмитрий. — А ведь технически сейчас 
фотография доступна каждому. Пока 
можешь держать в руках фотоаппа-
рат, можешь снимать. Мы проводим 
фототуры по Ольхону, вокруг озера 
Хубсугул (Монголия).

Также на выставке представлены 
работы и самого Дмитрия Шматкова 
в технике «корнепластика» — это 
поделки из корней деревьев.

— У нас семья творческая, — рас-
сказывает он. — Меня всегда при-
влекали интересные формы, еще мой 
дедушка в свое время собирал раз-
ные веточки, делал из них фигуры. А 
другой дедушка был скульптором.

Также в ВНШ работает кружок 
«Очумелые ручки». Руководит им 
Тамара Стародубцева.

— Мы организовали творческую 
мастерскую, проводим мастер-классы 
для своих слушателей, — говорит Та-
мара Стародубцева. — Они очень до-
вольны. Ведь на пенсии у людей по-
является больше времени для разных 
увлечений. Раньше мы не успевали 
многого: были заняты на производ-
стве. А сейчас есть время и место, где 
можно себя проявить, свои знания, 
умения другим передать. Совсем не-
обязательно иметь какие-то особые 
способности к рукоделию. Вот наши 
слушатели увидят куклу, брошку и 
говорят: «Я так не смогу, у меня руки 
не так двигаются». А я им отвечаю: 
«Сделаем потихоньку, садитесь!». И 
все получается, все довольны.

"
Работы, представленные 
на выставке, выполнены 
в самых разных техниках. 
Например, вазочки 
и корзинки, с виду 
соломенные, на самом 
деле сделаны из газет.

— Газета режется на полоски, 
скручивается в трубочки, 
и начинается плетение, — 
объясняет технику Ольга 
Власова. — Можно обер-
нуть вазу этими трубоч-
ками и сверху покрыть 
лаком, получится форма. 
Так можно целые короба 
для белья сплести! От со-
ломы не отличишь.

Ольга Давыденко — 
мастер пейзажных кар-
тин. Глядя на ее работы, 
невозможно поверить, что 
базового художественного 
образования у нее нет.

Ольга — химик по 
специальности, раньше 
трудилась начальником 
химической лаборатории 

«Байкалэнерго».
— Ко Дню энергетика мы часто вы-

пускали стенгазеты, наверное, с этого 
и началось мое увлечение творче-
ством, — рассказывает Ольга Давы-
денко. — Я стала рисовать для себя, 
потом поняла, что мне нужно учить-
ся. Узнала, что в Высшей народной 
школе студенты-волонтеры Педаго-
гического института ИГУ преподают 
живопись. И вот шесть лет ходила 
слушательницей. Потом познако-
милась с художниками, мы начали 
делать совместные выставки. В ВНШ 
я провела пять персональных выста-
вок, на которых представила около 25 
работ, получила много хороших отзы-
вов, и меня даже пригласили учиться 
на факультет живописи!

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

Ольга Давыденко увлеклась живописью 
после выхода на пенсию. И сейчас уже 

за ее плечами несколько выставок
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4 июля
Соревнования по мини-футболу среди 
детских команд, ул. Советская, 176, 17.00
Праздник «Спорт в каждый двор!», 
ул. Ростовская, 9а, 15.00
4—8 июля
Международное ралли «Шелковый 
путь» Россия — Монголия — Китай. 
Московские ворота — правительство 
Иркутской области
5 июля
Праздник «Спорт в каждый двор!», 
ул. Шахтерская, 21, 16.00
Первенство Иркутска II по мини-футбо-
лу среди дворовых команд, ул. Украин-
ская, 3, 18.00
Открытый чемпионат Иркутска по фут-
болу. Лига-3. 6-й тур. «Корея Моторс/
SCANIA» — ЦРС «Локомотив», ФК «Зе-
нит», ул. Авиастроителей, 4а, 19.00

7 июля
Открытый чемпионат Иркутска  
по футболу. Лига-3. 5-й тур.  
«Корея Моторс/SCANIA» — «Байкал-Д», 
ФК «Зенит», ул. Авиастроителей, 4а, 
19.00
8 июля
Праздник «Спорт в каждый двор!», 
ул. Некрасова, 10, 16.00
Соревнования по мини-футболу среди 
дворовых команд, посвященные Дню 
семьи, мкр. Университетский, 87, 19.00
9 июля
Праздник «Спорт в каждый двор!», 
ул. Пржевальского, 50, 15.00
10 июля
Праздник «Спорт в каждый двор!», 
ул. Чапаева, 109а, 16.00

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова»

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
ПРИГЛАШАЮТ ИРКУТЯН!

Отдел истории, ул. Франк‑Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710‑161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
Выставка «Иркутяне — строители БАМа» (6+)
Выставка фотографий, представляющая 
город Эвиан, Франция (3+)
Выставка «Почетные граждане города Ир-
кутска», дореволюционный период (6+)
Выставка «220 лет предместью Рабочему» 
(3+)
Выставка «140 лет иркутскому пожару» 
(6+)
Интерактивное занятие «Юные археоло-
ги», по заявкам, тел. 710-422 (3+)
4, 11 июля
Торжественная церемония принесения клят-
вы при получении паспорта РФ (14+), 17.00
Городской выставочный центр  
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200‑365.  
Выходной день — понедельник.
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
7 июля
Мастер-класс по изготовлению амулета, 
оберегающего спящих людей «Ловец 
снов», по заявкам (6+), 13.00
9 июля
Открытие выставки «Крым — любовь 
моя» в рамках проекта «Город — городу» 
(6+), 16.00
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. для справок: 204‑494.  
Выходной день — среда.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)
4 июля
Мастер-класс по изготовлению на-
родной куклы «Макош». Мастер — 
Л.И.Бардовская (6+), 10.00—16.00

6 июля
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 11.00—18.00
Мастерская по ткачеству «Слобода». Ма-
стер — Л.И.Бардовская (6+), 11.00—16.00
7 июля
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—16.00
8 июля
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 11.00—16.00
9 июля
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 14.00—18.00
11 июля
Мастер-класс по изготовлению на-
родной куклы «Макош». Мастер — 
Л.И.Бардовская (6+), 10.00—16.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 
5. Тел. для справок: 38‑08‑99. 
Выходной день — среда.
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии, 
по заявкам (6+)
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. для справок: 204‑884.  
Выходной день — вторник.
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX вв. (6+)
Выставка «Фантазии о чае» — творческие 
работы учеников художественных школ 
Иркутска (3+)
Выставка «Трактирный промысел в Ир-
кутске, конец XIX — начало XX в.» (6+)
6 июля
Открытие выставки «Ралли Париж — Пе-
кин» (6+), 14.30

План спортивно‑массовых и физкультурно‑
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)

5 июля
«Иркутский острог» — краеведческий лекторий об исто-
рии Иркутска и мастер-класс по изготовлению апплика-
ции иркутского острога из спичек для читающих семей. 
Центральная детская библиотека, б. Постышева, 35,  
тел. 22-99-62 (0+), 13.00
«Играйте сами, играйте с нами» — час здоровья на дет-
ской спортивной площадке у библиотеки. Библиотека 
«Предместье», ул. Баррикад, 135, тел. 33-68-07 (0+), 12.00
«Киноэпопея Василия Шукшина» — ретропоказ к 90-ле-
тию Василия Шукшина. Библиотека «Синегорье», б. 
Рябикова, 36, 30-27-57 (12+), 14.00
7 июля
«Под покровом Петра и Февронии» — библиотечная 
акция. Библиотека им. Д.Г.Сергеева, ул. Лермонтова, 59, 
тел. 38-76-55 (0+), 12.00 и 16.00

8 июля
«Семья, согретая любовью, всегда надежна и крепка» — 
праздник любви и верности для читающих семей. Цен-
тральная детская библиотека, б. Постышева, 35,  
тел. 22-99-62 (0+), 13.00
«Любовью дорожить умейте…» — праздник семейных 
ценностей для юношества. Библиотека № 17, ул. Бай-
кальская, 211, тел. 22-68-95 (12+), 12.00
«Семья — начало всех начал» — фольклорный праздник 
для читателей разного возраста. Детская библиотека 
№ 21, ул. Гоголя, 4, тел. 38-78-45 (0+), 12.00
9 июля
«Вот какая семья была — семьяниста!» — беседа специ-
алиста Иркутского центра русского языка, этнографии 
и фольклора И.Г.Никулиной. Библиотека «Синегорье»,  
б. Рябикова, 36, тел. 30-27-57 (12+), 14.00

10 июля
«Водный мир Байкала» — краеведческая викторина для 
учащихся младших и средних классов. Детская библио-
тека «В Солнечном», ул. Байкальская, 310а, тел. 35-39-11 
(6+), 14.00
11 июля
«В гостях у Петсона и Финдуса» — литературный квест 
для детей по произведениям шведского детского писате-
ля С.Нурдквиста. Детская библиотека «Алые паруса»,   
ул. Баумана, 199, тел. 50-24-70 (6+), 15.00
12 июля
«Петр и Феврония: история любви» — конкурсно-игровая 
программа для детей. Библиотека «Истоки», ул. Станис-
лавского, 17, тел. 22-44-22 (12+), 15.00

Вход на все мероприятия свободный.

euromoda_irk
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НАРЯДЫ
ШИФОН И ХЛОПОК

37% скидка

НА ДАЧУ ПО ЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ

Программа включает в себя комплекс 
услуг по ремонту автомобиля и распро-
страняется на покупку запчастей. Если 
вы пенсионер, данная льготная програм-
ма поможет существенно сэкономить.

Более 3000 жителей Иркутской об-
ласти и Республики Бурятия экономят 
с картой, социальная программа «Забо-
та» уже завоевала их доверие.

Благодаря социальной карте пенси-
онеры могут обслуживать свой автомо-
биль по льготным ценам. Специальное 
предложение действует на услуги СТО и 
покупку автозапчастей, бесплатную ди-
агностику автомобиля и замену масла.
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В самом разгаре дачная пора — и 
многие пенсионеры курсируют 
от дачи до дома и обратно по-

стоянно. Поддерживать свой авто-
мобиль должным образом в летний 
сезон и не только, экономя при этом 
семейный бюджет, возможно с но-
вой программой поддержки пенсио-
неров «Забота».

Также можно оставить заявку на сайте: 
cards.autoleader1.info

Федор Васильевич Овчинников, 
80 лет:

— Получил карту «Забота» в марте 
2019 года. Очень положительно отношусь 
к данной программе для пенсионеров. 
Приезжал на СТО четыре раза, ремонти-
ровал авто, покупал запчасти. По карте 
получается выгодно, и нравится, что всё в 
одном месте. Скидки — это всегда хоро-
шо!

Юрий Антонович Сергеев, 80 лет:
— Обслуживался на СТО по карте «За-

бота» пару раз, очень доволен. Как полу-
чил карту, теперь постоянно приезжаю в 
«АвтоЛидер». Вообще нравится обслужи-
вание на СТО этой компании.

Как получить  
карту «Забота»?

Участниками программы могут 
стать вышедшие на пенсию по старо-
сти женщины от 55 лет, мужчины от 
60 лет. Получить специальную карту 
«Забота» можно на ул. Сурнова, 22/10, 
офис «АвтоЛидер», тел.: 43-63-60.


